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Благоустроенные квартиры получили 
около 70 процентов жителей аварийных 
домов, остальные выбрали денежное 
возмещение. Такие данные прозвучали 
на заседании правительства Карелии. Речь 
идет о расселении домов, признанных ава-
рийными с 1 января 2012 года по 1 января 
2017 года. Расселение аварийного жилья 
ведется в рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда», инициирован-
ного президентом России.

В региональной адресной программе рас-
селения участвуют Петрозаводск и все районы 
Карелии, кроме Костомукшского городского 
округа, в котором нет домов, признанных 
аварийными до 1 января 2017 года. Изначаль-
но закончить расселение планировалось в 
2025 году. Но Артур Парфенчиков поручил 
завершить программу досрочно – до конца 
2023 года. Как отметил руководитель региона, 
сейчас остается расселить менее 10 процентов 
квартир, включенных в программу.

«В республике построено 16 много-
этажных домов, это 1 525 благоустроенных 
квартир. Сейчас мы находимся на стадии 
завершения программы, и это значит, что 
на два года раньше многие наши земляки 
получили добротное жилье», – отметил глава 
республики.

Новые дома построены в разных городах и 
поселках Карелии: в Петрозаводске, Беломор-
ске, Суоярви, Сортавале, Лахденпохье, Пинду-
шах, Янишполе, Шуе. Программой также пред-
усмотрены покупка благоустроенных квартир 
на вторичном рынке и выплата компенсаций 
собственникам аварийных квартир. Сейчас 
действующая программа расселения полно-
стью завершена в семи районах – Калеваль-
ском, Кондопожском, Лоухском, Муезерском, 
Питкярантском, Пряжинском и Сегежском. До 
конца ноября планируется завершить программу 
еще в четырех районах – Кемском, Олонецком, 
Прионежском и Пудожском.

«Из 3 738 квартир в 636 домах уже рассе-
лено 3 500 квартир. Остаток – 238 квартир, к 
1 декабря их останется 150 квартир», – уточ-
нил министр строительства, жилищно-ком-
мунального хозяйства и энергетики Виктор 
Россыпнов.

В муниципалитетах, где отмечается наи-
большее количество аварийного жилья, – а это 
Петрозаводск, Беломорский, Лахденпохский, 
Медвежьегорский, Сортавальский и Суоярв-
ский районы, – программа будет закончена 
до конца текущего года.

Карелия продолжит расселение аварийного 
жилья после утверждения новой программы 
на федеральном уровне.

Большое новоселье
Карелия на два года раньше завершает действующую программу 

расселения аварийного жилья
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Участнику СВО вручили ключи 
от новой квартиры

Глава Карелии Артур Парфенчиков держит на особом 
контроле первоочередное обеспечение жилплощадью семей 

военнослужащих, проживающих в аварийном жилье

С 2012 года петрозаводчанин Дми-
трий Ратников проживал в микрорайоне 
Соломенное, в неблагоустроенной одно-
комнатной квартире в доме, признанном 
аварийным.

Ключи от долгожданной квартиры в 
новом доме на ул. Боровой, построенном по 
программе расселения аварийного жилья, 
военнослужащий получил 28 ноября, когда 
вернулся в столицу Карелии в отпуск.

Новая квартира светлая и уютная, готова 
к заселению. Дмитрий отметил, что осталось 
лишь расставить мебель – в этом ему помогут 
родственники.

Дмитрий Ратников также поблагодарил 
главу Карелии и правительство республики 
за предоставленную жилплощадь.

Правительство республики переселяет из 
аварийного жилья семьи участников СВО в 
приоритетном порядке.  В настоящее время 
выработан механизм расселения в отноше-
нии тех бойцов, которые находятся в зоне 
военных действий: если нет возможности 
оформить доверенность или приехать в 
отпуск, то на основании справки из военко-
мата компенсация или квартира дожидается 
своих владельцев.

Многодетная семья из Петрозаводска 
побывала на празднике в Кремле

Торжественное мероприятие в Государственном 
Кремлевском дворце посвятили Дню матери  

На праздник в том числе пригласили 
семьи из разных регионов России, среди 
них семья Толошиновых из Петрозаводска.

Павел и Марина Толошиновы воспиты-
вают пятерых детей – четырех дочерей и 
сына. Самой младшей дочери 2 года, старшей 
15 лет. Марина – музыкальный педагог, играет 
на нескольких музыкальных инструментах, 
является автором детских песен и развиваю-
щих музыкальных занятий для самых малень-
ких. Глава семейства Павел – активный волон-
тер карельской общественной организации 
«Отцы Карелии». В этом году Толошиновы 
одержали победу на республиканском эта-
пе конкурса «Семья года-2023» в номинации 
«Многодетная семья».

На концерте ко Дню матери выступили 
популярные артисты отечественной эстрады 
и шоу-балет «Тодес». Также состоялся показ 
мод: свои коллекции представили как мно-
годетные мамы, так и ведущие дизайнеры 
России. По сложившейся традиции мамы 
зажгли фонарики по числу воспитанных 
ими детей как знак негаснущей любви. В 
этом году в Государственном Кремлевском 
дворце зажглось более 30 тысяч звезд.

Добавим, что наступающий 2024 год объ-
явлен в России Годом семьи. Указ об этом 

подписал глава государства Владимир Путин. 
План основных мероприятий правительство 
России утвердит до конца года. 

Дороги к туристическим объектам 
отремонтировали по нацпроекту

 Автотрассы, которые ведут к популярным 
достопримечательностям Карелии, привели в нормативное 
состояние с помощью национального проекта «Безопасные 

качественные дороги» 
В том числе полностью отремонтиро-

вали участок региональной трассы Мед-
вежьегорск – Толвуя – Великая Губа про-
тяженностью более 25 км, которая входит 
в маршрут движения к острову Кижи. В 
2021–2022 годах привели в порядок свыше 
82 километров этой автодороги.

Также дорожники закончили начатые в 
2022 году работы по ремонту участка авто-
дороги Р-21 «Кола» – Калевала – Лонка, км 
138 – км 150, протяженностью более 12 км. 
Эта дорога обеспечивает подъезд к нацио-
нальному парку «Калевальский».

Благодаря нацпроекту отремонтировали 
автодороги Кондопога – Горка и Голышева 
Новинка – Малое Гангозеро протяженностью 
более 41 км. По ним можно попасть к тури-
стическим базам Кондопожского района.

Продолжается ремонт автодороги подъезд 
к поселку Куганаволок протяженностью более 
55 километров, которая ведет к известному 
национальному парку «Водлозерский».

Заканчивается ремонт участков автодо-
роги Видлица – Кинелахта – Ведлозеро, км 
50 – км 65, протяженностью почти 10 км, по 
которой можно попасть в уникальную дерев-
ню Кинерма, признанную в 2016 году самой 
красивой деревней России.

В целом в 2023 году по национальному 
проекту «Безопасные качественные дороги» 
к нормативу приведут свыше 140 км таких 
дорог.

Карелия выполнила план 
по лесовосстановлению

Работы по воспроизводству лесов провели 
на площади 31,7 тысячи гектаров

По национальному проекту «Эколо-
гия», который реализуется по инициативе 
президента России Владимира Путина, в 
следующем году в Карелии должен быть 
достигнут 100%-ный баланс выбытия и вос-
производства лесов. В этом году плановый 
показатель составляет 86%. По состоянию 
на 25 ноября установленный показатель 
республика выполнила.

Искусственное лесовосстановление про-
вели на площади 8,6 тыс. га (115 % от плана), 
естественное – 23,1 тыс. га.

Самые большие объемы лесовосста-
новления выполнили в Медвежьегорском, 
Муезерском, Кондопожском, Пряжинском, 

Пудожском районах и Суоярвском муници-
пальном округе.

«Каждый год в Карелии объемы лесовос-
становления увеличиваются. Мы не только 
наращиваем объемы лесовосстановительных 
мероприятий, но и развиваем питомническое 
хозяйство, увеличиваем количество выращи-
ваемого посадочного материала – сеянцев 
сосны и ели», – отметила министр природных 
ресурсов и экологии Янина Свидская.

Арендаторы также выполнили заплани-
рованные объемы по подготовке почвы. Это 
позволит приступить к посадке сеянцев вес-
ной следующего года, до наступления жаркой 
погоды, в лучшие агротехнические сроки.

Базовые отрасли экономики 
восстановились

Глава Минэкономразвития республики сообщил, 
что экономические показатели 2023 года показывают 

положительную тенденцию
Министр экономического развития 

Карелии Олег Ермолаев во время прямого 
эфира «ЦУР объясняет» подвел предвари-
тельные итоги года. Несмотря на то что год 
еще не закончился, первые три квартала 
позволяют понять общую тенденцию. По 
словам главы Минэкономразвития Каре-
лии, она положительная по целому ряду 
экономических показателей.

«В текущем году несмотря на санкционные 
ограничения отмечается восстановление эко-
номики. Индекс выпуска товаров и услуг по 
базовым видам экономической деятельности, 
который характеризует динамику физических 
объемов производства в сельском хозяйстве, 
промышленности, строительстве, транспор-
те и торговле, по итогам января – сентября 
составил 99,8% (к аналогичному периоду 
2022 года), тогда как в начале года был на 
уровне 93,5%», – рассказал он.

По итогам года по базовым отраслям 
экономики ожидается достижение уровня 
2022 года. Олег Ермолаев также отметил, 

что в этом году темпы роста среднемесяч-
ной заработной платы опережают индекс 
потребительских цен, за счет этого в янва-
ре – августе 2023 года реальная заработная 
плата выросла на 6,2%.

«Реальные денежные доходы населения 
в первом полугодии 2023 года повысились на 
3,4% к аналогичному периоду предыдущего 
года, – пояснил он. – Сюда входят заработная 
плата, субсидии гражданам и предпринима-
телям».

Соответственно, рост покупательной 
способности населения отразился на пока-
зателях потребительского сектора экономи-
ки. По словам министра, оборот розничной 
торговли по итогам девяти месяцев увели-
чился на 7,6% по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года в сопоставимых ценах, 
оборот общественного питания – на 16,2%, 
объем платных услуг населению – на 3,2%. 
До рекордного уровня снизилась общая 
безработица, составив в июле – сентябре 
2023 года 5,1% (в 2022 году – 5,8%).
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Власти начали подготовку 
к празднованию Дня Карелии в Сегеже

В городе обновили парк и молодежный центр

В следующем году в Сегеже отметят День 
Республики Карелия. Власти региона уже 
начали благоустраивать город к грядущему 

празднику. Подготовку города оценил гла-
ва республики по время рабочего визита в 
Сегежский район.

В этом году в городе обновили Семейный 
парк на улице Мира по нацпроекту «Жилье и 
городская среда», инициированному Владими-
ром Путиным. В парке оборудовали площадки 
для детей, дорожки для прогулок, тренажеры, 
сцену для выступлений, зону кафе и туалеты. 
Кроме этого, рабочие смонтировали новое осве-
щение и провели дополнительное озеленение.

Недалеко от парка власти также обновили 
молодежный центр. У здания отремонтировали 
фасад, на прилегающей территории положили 
новый асфальт. Сейчас внутри центра распо-
лагаются два кинозала, студия и пространство 
для местных волонтеров.

По Майгубскому мосту 
открыли движение

Строителей наградили за проделанную работу

В Сегежском районе открыли Майгуб-
ский мост через Выгозеро, соединяющий 
город с поселком Надвоицы. Железобе-
тонную переправу увеличили в длину и 
ширину по сравнению со старой. Кроме 
этого, новый мост рассчитан на большие 
нагрузки и длительный срок службы.

Глава Карелии проинспектировал новый 
мост во время рабочего визита в Сегежский 
район. Руководитель региона наградил отли-
чившихся дорожников за их труд.

«Здесь непростые гидрологические 
условия, природа очень непростая для стро-
ительства мостов. Отдельно хотел бы побла-
годарить наших строителей за прекрасную, 
качественную работу. Это совершенно новый 
мост, построенный с учетом современных 
возможностей», – сказал Артур Парфенчиков.

Напомним, что на 2022–2023 годы Сегеж-
скому району выделили 5,5 млрд рублей на 
дорожные работы. На эти деньги власти орга-
низовали работы на двух мостах, федеральной 
трассе и местных дорогах.

Рабочие восстановили переправу на школьном 
маршруте в Медвежьегорском районе

Сооружение находилось в аварийном состоянии, 
его конструкции были разрушены и повреждены грибком

В Медвежьегорском районе работники 
компании «Кольское ДРСУ» восстановили 
деревянный мост через реку Уница. Пере-
права находится на 29-м километре автомо-
бильной дороги Кола – Кяппесельга – Уница, 
которая является школьным маршрутом. 
Об этом информирует Управтодор РК.

Старый мост находился в аварийном 
состоянии. Подрядчики провели работы по 
замене продольного, поперечного и верхнего 
настила, перил и колесоотбойного бруса, а 
также обработали конструкции антисептиком 
для предотвращения гниения.

Сегежский ЦБК переориентировал 
поставки продукции на южные 

рынки
Об этом сообщил руководитель комбината Петр Поделенюк

Сегежский ЦБК переориентировал свой 
экспорт на рынки Азии, Южной Америки 
и Северной Африки, об этом сообщил на 
совещании с главой республики Артуром 
Парфенчиковым директор комбината Петр 
Поделенюк.

«Мы работаем, заказы есть. Сейчас 
наращиваем объемы, активно осваиваем 
Азию. Следующий год также планируем на 
100% работать», – рассказал руководитель 
предприятия.

На совещании также зашла речь о под-
готовке к празднованию Дня Карелии, кото-
рый в следующем году пройдет в Сегеже. 
Петр Поделенюк сообщил главе региона, что 
Сегежский ЦБК примет активное участие 
в подготовке города к празднику. В этом 
вопросе комбинат, который сам отметит свое 
85-летие, напрямую сотрудничает с местной 
администрацией.

Всего за время своего присутствия холдинг 
Segezha Group инвестировал более 300 млн 
рублей в благотворительные и экологические 
акции, развитие инфраструктуры города и 
грантовые конкурсы.

На территории Успенской церкви обнаружен 
уникальный археологический комплекс

На этом месте могла быть церковь или поселение

Реставраторы Успенской церкви в тече-
ние лета трудились над воссозданием сруба. 
Сейчас они подошли к уровню балок пола. 
Также готов проект иконостаса. На месте 
фундамента ведутся раскопки, в резуль-
тате которых были обнаружены археоло-
гические находки. Об этом сообщил глава 
Карелии Артур Парфенчиков.

«В пятне застройки Успенской церкви 
был обнаружен уникальный археологический 

комплекс. Древние погре-
бения, нательные кресты, 
украшения – все говорит 
о том, что на этом месте в 
XII–XIII веках было посе-
ление или церковь задолго 
до первого упоминания 
Кондопоги в докумен-
тах ХV века, а тем более 
строительства Успенки в 
1774 году», – заявил Пар-
фенчиков.

Более 100 млн рублей 
на реставрацию церкви 
выделено из федераль-
ного бюджета по госпро-
грамме «Развитие культу-

ры». На восстановление иконостаса будут 
направлены пожертвования, которые посту-
пают в благотворительный фонд «Северный 
духовный путь».

Успенская церковь в Кондопоге сгорела в 
пожаре в августе 2018 года. Она была постро-
ена в 1774 году. Церковь являлась объектом 
культурного наследия федерального значения 
и одной из самых известных достопримеча-
тельностей Карелии.

Экспозицию Музея Карельского фронта расширят по поручению президента
Работы обойдутся в 63 миллиона рублей

Экспозицию Музея Карельского фронта в Беломорске 
расширят за счет двух бункеров времен Великой Отече-
ственной войны по поручению президента страны. Рекон-
струкция сооружений обойдется в 63 миллиона рублей, 
сообщает пресс-служба Минфина Карелии в социальных 
сетях.

«Реконструкция бомбоубежищ пройдет в 2024–2025 годах 
и позволит открыть общественности малоизвестные и неиз-
ученные факты из истории Карельского фронта», – говорится 
в сообщении.

Напомним, что этим летом с экспозицией музея ознако-
мился секретарь Совета безопасности Николай Патрушев. 

Он поддержал восстановление бункеров, кроме этого, ста-
ло известно, что в фонды учреждения передадут образцы 
военной техники времен Великой Отечественной войны.

Сообщалось, что бункеры построили в 1942–1943 годах из 
бетона и железнодорожных рельсов. В одном из них находился 
командный пункт, а в другом – санчасть. Предположительно, 
там также располагался узел связи.

Музей Карельского фронта открылся в день освобожде-
ния Карелии от финских захватчиков, 30 сентября 2020 года. 
Это единственный в России музей, который рассказывает 
о конкретном фронте. Он расположен как раз там, где с 
декабря 1941-го по ноябрь 1944 года располагался его штаб.
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Элиссан Шандалович провел прием граждан в Медвежьегорске
Также председатель Законодательного Собрания в ходе рабочей поездки в Медвежьегорский район посетил горнолыжную 

базу спортивной школы имени Ф. М. Терентьева и обсудил развитие спортивной инфраструктуры

Прием граждан в Медвежьегорске Элиссан Шандалович 
провел вместе с главой районной администрации Максимом 
Антиповым. Среди вопросов, с которыми обратились жители, 
капитальный ремонт многоквартирных домов, улучшение 
жилищных условий, социальная поддержка.

Поступившие от граждан вопросы и предложения взяты 
в работу, сообщил Элиссан Шандалович. На своей страни-
це в соцсети «ВКонтакте» спикер карельского парламента 
отдельно остановился на обращении пенсионерки из деревни 
Челмужи, ветерана труда Карелии Людмилы Степановны. 
Она живет в доме с печным отоплением и задала вопрос о 
компенсации за дрова.

«По республиканскому закону льготные категории 
граждан, в том числе ветераны труда Карелии, имеют право 
получить денежную компенсацию за дрова и услуги по их 
доставке в размере 50% расходов в пределах социальной нормы 
жилья. Документы нужно предоставить в отделение Центра 
социальной работы или МФЦ. Компенсация перечисляется 
в течение 30 дней после подачи заявления и, в частности, 
подтверждающих документов о расходах на дрова и за их 
доставку», – пояснил Элиссан Шандалович.

С директором спортивной школы Сергеем Фатеевым 
спикер карельского парламента обсудил дальнейшее раз-
витие инфраструктуры учреждения. Сейчас горнолыжную 
базу готовят к новому сезону. В межсезонье склоны приво-
дили в порядок и провели техобслуживание подъемников.

«Для меня эти склоны особенные – именно на них, будучи 
учеником спортшколы, впервые встал на горные лыжи. Когда 
есть возможность, с удовольствием катаюсь в Медгоре», – 
отметил Элиссан Шандалович.

Спикер парламента добавил, что условия для учащихся и 
любителей спорта, конечно, улучшаются, но не так быстро, 
как хотелось бы. В этом году, например, на одном из основных 
склонов появилось освещение, в прошлом году обновили 
учебный склон для новичков и установили для них подъемник 
без промежуточных опор (беби-лифт). Для сноубордистов 
здесь есть единственный в Карелии фристайл-парк. 

Директор школы рассказал, что в работе находится тех-
ническое задание на реконструкцию горнолыжной базы.

«За прошлый сезон медвежьегорские склоны посетили 
более 4 тысяч горнолыжников и сноубордистов. Эти цифры 
с учетом активного развития внутреннего туризма, думаю, 

будут только расти. И они увеличатся в разы, когда в этом 
прекрасном месте будет создана хорошая инфраструктура 
для спортсменов и любителей активного образа жизни. В 
этом направлении будем двигаться вперед», – резюмировал 
Элиссан Шандалович.

Прием граждан в Медвежьегорске Элиссан Шандалович обсудил с руководством спортшколы 
развитие инфраструктуры 

Татьяна Тишкова встретилась 
с жителями Муезерского района

Заместитель председателя комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике Татьяна Тишкова 

в рамках рабочей поездки в Муезерский район посетила 
село Реболы и поселок Лендеры, где обсудила с жителями 

волнующие их вопросы
В селе Реболы жители рассказали депу-

тату о том, что считают необходимым капи-
тальный ремонт 30 километров дороги, 
ведущей от населенного пункта к реке 
Лузинге. Также их беспокоит обслуживание 
дорог регионального и местного значения 
в зимний период. Работники ФАПа назвали 
главной трудностью в своей работе отсут-
ствие централизованного водоснабжения.

Татьяна Тишкова обратила внимание 
на вопрос, который важен не столько для 
жителей Муезерского района, сколько для 
приезжих:

«На сегодняшний день дороги вычище-
ны от снега, подсыпаны, но на перекрестках 
дорог нет указателей направлений и инфор-
мационно-указательных знаков, за редким 
исключением», – написала депутат на своей 
странице во «ВКонтакте» и отметила, что 
этот и все другие поступившие вопросы уже 
в работе. 

В поселке Лендеры на личном приеме 
жители обращались по поводу работы почто-
вого отделения, отсутствия освещения на отре-
монтированном мосту и др. По некоторым 
вопросам Татьяна Тишкова дала консультации 
и разъяснения, другие взяла в работу. 

«Ансамбль народной песни «Русичи» 
задает конкретный вопрос: когда в поселке 
построят Дом культуры? На сегодняшний день 
площадка готова, пакет документов направ-
лен в Министерство культуры Республики 
Карелия», – сообщила парламентарий. 

Кроме того, в Реболах и Лендерах вместе 
с главой администрации Муезерского района 
Александром Пашуком, главой Ребольского 
сельского поселения Мариной Седлецкой 
и главой Лендерского сельского поселения 
Еленой Септаровой Татьяна Тишкова наве-
стила семьи участников СВО.

 «Важно поддерживать друг друга и оказы-
вать посильную помощь», – сказала депутат.

Депутаты контролируют, 
как районы используют 

межбюджетные трансферты
По поручению заместителя председателя Законодательного 

Собрания Карелии Ольги Шмаеник Контрольно-счетная 
палата республики провела проверку использования 

межбюджетных трансфертов, предоставленных 
Пряжинскому району в 2022 году 

и первом полугодии 2023 года

Результаты были представлены на засе-
дании коллегии, в котором в режиме ВКС 
приняли участие вице-спикер парламента, 
руководители КСП, Министерства образо-
вания и спорта республики, Министерства 
финансов Карелии и глава администрации 
Пряжинского района.

За контрольный период общий объем меж-
бюджетных трансфертов из казны республики 
в бюджет района составил порядка 295 млн 
рублей. Одно из приоритетных направлений – 
субсидия на проведение капитального ремонта 
школ в рамках реализации Президентской 
программы по модернизации школьных 
систем образования. На капремонт трех обра-

зовательных учреждений в 
Пряже, Эссойле и Чалне 
район получил около 233 млн 
рублей. Еще 14,5 млн рублей 
направлено на восстановле-
ние благоустройства после 
строительства объектов водо-
снабжения и водоотведения.

«С 1 января 2024 года 
стартует следующий этап 
капремонта школ, поэто-
му все замечания и пред-
ложения, сделанные по 
результатам контрольных 
мероприятий, должны быть 
обязательно учтены органами 
местного самоуправления», – 
подчеркнула Ольга Шмаеник 

и поблагодарила Контрольно-счетную палату 
республики за оперативное проведение ауди-
торской проверки.

Кроме того, вице-спикер парламента 
еще раз обратила внимание на обязательный 
строительный контроль на всех этапах капре-
монта школ и подключение образовательных 
учреждений к системе вызова экстренных 
служб «112».

Ольга Шмаеник отметила, что вопрос под-
ключения школ и социальных организаций 
к системе «112» будет дополнительно прора-
ботан на профильных комитетах карельско-
го парламента, также депутаты подготовят 
соответствующее обращение.
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Галина Гореликова поздравила «Северные 
колокола» с 30-летием 

Парламентарий отметила, что общественная организация, объединяющая 
пенсионеров, за три десятилетия внесла огромный вклад в улучшение 

качества жизни и поддержку пожилых людей

Председатель парламентского комитета по образо-
ванию, культуре, спорту и молодежной политике Галина 
Гореликова 24 ноября приняла участие в торжественном 
мероприятии, посвященном 30-летию карельского отде-
ления Союза пенсионеров России «Северные колокола».

 «Сегодня сотни людей, которых объединяет обще-
ственная организация, – те, кто молод сердцем, молод 
всегда. Глядя на вас, убеждаюсь: наши пенсионеры – при-

мер того, как нужно относиться к жизни. Песни, танцы, 
спорт, рукоделие, компьютерная грамотность – это все 
поддерживает людей серебряного возраста, помогает идти 
в ногу со временем. И вы помогаете идти времени вместе 
с вами!» – сказала Галина Гореликова.

 Депутат особо отметила помощь и поддержку сере-
бряных волонтеров из «Северных колоколов», которые 
в последнее время помогают участникам специальной 
военной операции.

 Галина Гореликова вручила благодарственные письма 
Законодательного Собрания активным членам организа-
ции, делающим большой вклад в ее работу, – Людмиле 
Безденежных, Ольге Урсеговой, Ольге Рукосуевой.

 В честь праздника на сцене филармонии выступили 
творческие коллективы «Северных колоколов» и другие 
творческие объединения.

 Союз пенсионеров «Северные колокола» был создан в 
Карелии в 1993 году. Вдохновителем и первым руководите-
лем организации была Светлана Павловна Карпина, кото-
рая ушла из жизни несколько лет назад. Она объединила 
активных пожилых людей, желающих интересно и с поль-
зой проводить досуг, а также найти единомышленников. 
Сейчас общественную организацию возглавляет Наталья 
Вартанова. Подробнее о работе «Северных колоколов» 
читайте на 13-й стр.

Галина Гореликова

Памятник погибшим 
морякам хотят 

отремонтировать 
в Беломорске

С такой инициативой Совет ветеранов 
Беломорского района обратился 

к депутату Законодательного Собрания 
Ирине Кузичевой

Парламентарий провела личный прием граждан в Бело-
морске. Председатель Совета ветеранов Беломорского рай-
она Леонид Батусов обратился к депутату с предложением 
провести ремонт памятника погибшим морякам земснаряда 
«Чернышевский». На невысоком постаменте высечены имена 
52 членов экипажа, которые потерпели кораблекрушение в 
Белом море 88 лет назад.

По мнению Ирины Кузичевой, обновить памятник можно в 
рамках Программы поддержки местных инициатив (ППМИ). 
Вопрос подготовки проекта и направления заявки на участие 
в конкурсном отборе парламентарий обсудила на совещании в 
администрации района.

Поступившие от жителей обращения по подключению к Интер-
нету многоквартирного жилого дома 3 по ул. Строительной и 
качеству сотовой связи депутат также взяла в работу.

Молодежные парламенты Карелии и ЛНР запустят проект 
«Путь Гаскойна»

 Молодежные парламенты Карелии и Луганской Народной Республики договорились разработать и реализовать 
совместный проект «Путь Гаскойна». Об этом сообщила председатель Молодежного парламента Карелии Екатерина 

Литвинова на заседании депутатов

Екатерина Литвинова рассказала, что она обсужда-
ла возможные пути взаимодействия с председателем 
Молодежного парламента Луганской Народной Республи-
ки Андреем Самойловым как во время визита в новый 
регион, так и в Петрозаводске, куда недавно приезжали 
молодые парламентарии ЛНР.

«Наше взаимодействие с ребятами растет. Петрозаводск 
и Луганск связывают общая история и развитие металлурги-
ческой сферы. «Путь Гаскойна» – это объединяющий наши 
регионы проект. Мы хотим провести просветительские уроки 
и потом обменяться опытом. Мы хотим сделать так, чтобы все 
школьники и студенты знали, что в наших городах трудился 
такой великий человек», – рассказала Екатерина Литвинова.

Кроме того, в ходе заседания молодые парламентарии 
Карелии предложили обратиться к старшим коллегам с 
инициативой по введению дополнительных ограничений 
на продажу алкоголя в зданиях, где расположены детские 

клубы и молодежные организации, а также на прилегающих 
к ним территориях.

Председатель Молодежного парламента пояснила, что 
зачастую ребята уходят домой вечером, и «контингент» 
«наливаек» может представлять для них опасность. При 
этом некоторые заведения нередко расположены в одном 
здании с юношескими центрами.

Присутствующий на мероприятии вице-спикер Зако-
нодательного собрания Карелии Илья Раковский отметил, 
что карельский парламент продолжит оказывать молодым 
депутатам необходимую организационную и консульта-
тивную помощь в их работе и реализации намеченных 
инициатив.

Со своей стороны председатель комитета по образова-
нию, культуре, спорту и молодежной политике Заксобрания 
Галина Гореликова поблагодарила молодежь за помощь в 
подготовке школ к открытию после капитального ремонта 

и вручила благодарственные письма наиболее активным 
молодым людям.

Заместитель комитета по законности и правопорядку Заксо-
брания Карелии Артем Валюк отметил, что депутаты нынешнего 
созыва Молодежного парламента также являются активными 
участниками регионального волонтерского центра. Помогают 
собирать гуманитарную помощь для вновь присоединенных 
к России территорий, с гуманитарной миссией посещают в 
новые регионы. За активную гражданскую позицию молодые 
люди также были поощрены благодарственными письмами.

Также на заседании обсудили создание Совета молодеж-
ных парламентов при Парламентской ассоциации Северо-
Запада России, деятельность регионального движения детей 
и молодежи «Движение Первых», работу Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации России, проведение 
конкурса «Если бы я был депутатом», приуроченного к 30-летию 
парламента Республики Карелия.

 Илья Раковский Артем Валюк вручил благодарственные письма волонтерам Екатерина Литвинова
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Кофе может помочь в борьбе 
с коронавирусом

Глава Минздрава поделился данными исследования 
китайских ученых

Министр здравоохранения Карелии рас-
сказал о полезных свойствах кофе при забо-
левании коронавирусом. Михаил Охлопков 
поделился данными исследования ученых 
из Государственного медицинского уни-
верситета в Шэньяне на своей странице в 
соцсети.

«Дело в том, что в кофе содержатся 
полифенолы, хлорогеновая кислота (CGA) 
и кофеин, которые, вероятно, обеспечивают 
активный иммунный ответ при COVID-19 и 
облегчают симптомы этого заболевания. 
Кофе препятствует проникновению штам-
мов «Альфа», «Дельта» и «Омикрон» в клетки 
человека. Поэтому употребление кофе – один 
из способов профилактики коронавируса», 
– написал Михаил Охлопков.

Более трех тысяч новорожденных 
получили подарки в этом году

Мать и ребенок получают набор «Рожденному в Карелии» 
при выписке из роддома

За 9 месяцев этого года подарочные 
комплекты «Рожденному в Карелии» вру-
чены 3 158 новорожденным детям. На эту 
меру соцподдержки в текущем году пред-
усмотрено почти 15 млн рублей. Об этом 
информирует Минздрав Карелии.

Дети, появившиеся на свет в государ-
ственных учреждениях здравоохранения, 
с 2019 года получают подарочные наборы 
«Рожденному в Карелии» при выписке домой. 
За счет средств республиканского бюджета 
закуплено более 20 000 комплектов одежды 
и принадлежностей, необходимых для ухода 
за новорожденным, заявили в министерстве.

В фонде «Живой город» 
рассказали о поддержке СВО

С января 2023 года для приобретения необходимого 
оборудования израсходовали более 60 млн рублей

Карелия продолжает поддерживать 
военнослужащих, принимающих участие 
в специальной военной операции.

С 1 января 2023 года для приобретения 
необходимого оборудования, теплой одежды, 
продуктов питания и иных предметов израс-
ходовано 60 638 009 рублей. За неделю, с 
17 по 23 ноября, для нужд наших военнос-
лужащих, находящихся в зоне проведения 
СВО, приобрели материалы для изготовления 
маскировочных сетей, тактических носилок 
и пятиточечников. Израсходовано почти 
120 тыс. рублей. Остаток денег на специ-
альном счете «Живого города» на 23 ноября 
составляет 90 347 рублей. Отчет опубликован 
на портале правительства Карелии.

За период с 17 по 23 ноября на специаль-
ный счет благотворительного фонда «Живой 
город» от жителей Карелии и предприятий 
региона поступило 87 501 руб.

Оказать поддержку землякам может 
любой желающий. Перевести посильную 
сумму можно на расчетный счет БФ «Живой 

город», его реквизиты указаны на приложен-
ных карточках. Также перечислить средства 
можно через мобильное приложение «Сбер», 
воспользовавшись прикрепленным QR-кодом.

Школьники Севера размышляли 
о проблемах Арктики

Воркшоп «Билет в Арктику» собрал почти 100 участников

Почти 100 учащихся 8–11-х классов 
и их педагогов приехали на воркшоп 
«Билет в Арктику» из арктических реги-
онов Карелии, а также Архангельской и 
Мурманской областей, Республики Коми, 
Ямало-Ненецкого автономного округа и 
Санкт-Петербурга.

Как информирует Минэкономразвития 
Карелии, школьники работали над поиском 

решений проблем соци-
ально-экономического 
пространства Арктиче-
ской зоны страны и 
выработкой траекторий 
построения карьеры в 
Арктике.

«Ребята – большие 
молодцы, достойно пред-
ставили проекты! Они 
выбрали актуальные 
проблемы, которые суще-
ствуют сегодня в Арктике: 
инфраструктура, экология 
и подготовка кадров. По 
каждому направлению 
органы власти уже про-
водят работу: напри-
мер, участие Карелии 
в «единой арктической 
субсидии» – привлекли 
средства федерального 
бюджета на 2023–2026 гг. 
в объеме 876,3 миллиона 

рублей на строительство социальных объек-
тов, и, конечно, проект «Чистая Арктика», в 
рамках которого очищаем арктические тер-
ритории от накопленных с советских времен 
отходов. А кадры готовим и поддерживаем 
в рамках профильных программ, которые 
успешно реализуются в регионе», – заявил 
начальник отдела инвестиционной политики 
Минэкономразвития Карелии Артем Долгих.

Почти сотню владельцев 
оштрафовали за самовыгул собак

Штрафы начали выписывать с 11 июля этого года
90 протоколов об административном 

правонарушении за самовыгул собак 
составили в Карелии с 11 июля. Об этом в 
соцсети написал спикер Заксобрания Каре-
лии и секретарь карельского региональ-
ного отделения «Единой России» Элиссан 
Шандалович. Также нарушителям вынесли 
24 предупреждения.

11 июля в республике начал действовать 
закон, который предусматривает администра-
тивную ответственность за самовыгул домаш-
них животных. Норма направлена на защиту 
людей от нападения собак и формирование 
ответственного отношения к своим питомцам.

Выявлять нарушителей муниципальным 
инспекторам помогают сотрудники полиции, 
участвующие в совместных рейдах.

Ответственность за самовыгул в Карелии 
ввели после того, как у регионов появилась 

возможность утверждать требования к содер-
жанию домашних животных. Их неисполне-
ние влечет предупреждение или штраф от 
500 до 1 000 рублей.

Миннац подсчитал количество 
верующих

94% респондентов считают себя православными
57% жителей Карелии признали себя 

верующими людьми. Такую статистику 
предоставило Министерство националь-
ной и региональной политики республики. 
Данные опубликовали в паблике «Право-
славие в Карелии».

Из числа верующих в бога в Карелии 
православными себя посчитали 94% респон-
дентов. Представителей других направлений 
христианства 4%, иная религиозная принад-
лежность у 2% жителей.

29% жителей Карелии сказали, что они 
неверующие, а 14% затруднились с ответом.

Сейчас в Карелии зарегистрировано 
227 религиозных организаций, их них 
135 (126 в прошлом году) относятся к Русской 
православной церкви.

Количество религиозных организаций 
РПЦ за последние девять лет увеличилось 
на 65, или на 92,86%, а количество протестант-
ских течений за этот период снизилось на 
21, или на 23,33%.

Минпромторг прокомментировал 
повышение цен на яйца

В ведомстве сообщили, что в адрес министерства поступают 
обращения горожан из-за повышения цены на куриные яйца

Как пояснили в министерстве, в Карелии нет собственного производство куриных 
яиц, они ввозятся из других субъектов. Рост их стоимости произошел в целом по стране. 
По оценке Минпромторга, на это могли повлиять увеличившаяся нагрузка на крупных 
производителей яиц из-за вспышек птичьего гриппа; удорожание логистики и ремонта 
оборудования, вызванные снижением курса рубля летом и осенью; увеличение стои-
мости топлива и ресурсов, используемых в птицеводстве.

Минпромторг отметил, что Федеральная антимонопольная служба начала проверку 
крупнейших производителей на предмет сговора. Правительство России прорабатывает 
механизмы стабилизации цен, в том числе за счет дополнительного импорта куриных яиц 
из дружественных стран.
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Дом культуры отремонтировали 
в поселке Кубово 

по президентскому нацпроекту
В здании обновили кровлю, окна и двери, а также привели 

в порядок помещения

В поселке Кубово Пудожского района 
отремонтировали Дом культуры. Об этом 
в соцсети написал глава Карелии.

Привести в порядок сельский клуб удалось 
благодаря нацпроекту «Культура», который 
инициировал Владимир Путин.

В учреждении заменили кровлю, окна и 
двери, привели в порядок и переоборудовали 
помещения.

«Как раз к Новому году, – написал Артур 
Парфенчиков. – Концерты, творческие 
встречи и занятия в кружках теперь будут 
проходить в красивых обновленных залах».

Стало известно, когда на площади 
Кирова установят бесплатный каток

Подрядчика для монтажа конструкций ищут на аукционе
Центр спортивной подготовки объявил аукцион на монтаж мобильного катка на 

площади Кирова в Петрозаводске. 
Согласно документам подрядчик должен будет установить каток в центре Петрозаводска 

до 22 декабря. Однако он имеет право выполнить работы досрочно.
Начальная цена аукциона – 4 143 898,80 рубля. Будущий подрядчик должен будет смон-

тировать мобильный каток у Музыкального театра Карелии с перевозкой составляющих 
с Кургана и стадиона «Спартак».

Каток на площади Кирова устанавливают каждую зиму с 2019 года благодаря финансовой 
поддержке нацпроекта «Демография», который инициировал президент России Владимир 
Путин. Бесплатный каток работает в центре города с конца декабря по конец марта.

В Карелии зимой будут открыты 40 ледовых катков.

Переселенцы начали получать 
ключи от новых квартир 

в Сортавале
Новый год горожане встретят в благоустроенных квартирах

В Сортавале начали вручать ключи от 
квартир в новом доме переселенцам из 
аварийного жилья. Об этом сообщили в 
паблике местной администрации.

Дом для переселенцев на 103 квартиры 
построили в городе на улице Первомайской. 
Здание ввели в эксплуатацию в октябре. Дом 
построили по нацпроекту «Жилье и городская 
среда», который инициировал президент Рос-
сии Владимир Путин.

Квартиры переселенцам предоставляют 
по договорам социального найма.

Хирургическая служба 
онкодиспансера пополнилась 

новым оборудованием
Техника была приобретена в рамках реализации 

нацпроекта «Здравоохранение», 
инициированного главой государства

Современное оборудование для хирур-
гической службы, включая аппарат для 
проведения радиочастотной внутрит-
каневой термоабляции и электрохирур-
гические блоки, было закуплено в этом 
году для Республиканского онкологиче-
ского диспансера. Об этом информирует 
минздрав Карелии.

По информации министерства, оборудо-
вание позволяет расширить перечень и уве-
личить безопасность используемых методик 
при проведении хирургического лечения, 
уменьшить количество послеоперационных 
осложнений при оказании медпомощи.

«Так, при использовании аппарата для 
проведения радиочастотной внутриткане-
вой термоабляции микроволновое излучение 
радиочастотного спектра беспрепятственно 
проникает в любые ткани организма, кото-
рые могут быть нагреты до очень высоких 
температур, что позволяет лечить крупные 
опухолевые образования, существенно сокра-
тить операционное время и себестоимость 
манипуляции. Использование современных 
электрохирургических блоков обеспечивает 
подачу радиочастотной энергии для выпол-
нения монополярных и биполярных электро-
хирургических манипуляций», – говорится 
в сообщении.

«Мы получили современный блок, совме-
стимый с хирургическими инструментами. 
В результате теперь в руках у оперирующих 
хирургов очень хороший электронож, который 
выполняет электролигирование кровенос-

ных и лимфатических сосудов. Этот метод 
позволяет быстро и точно проводить хирурги-
ческие операции, что существенно снижает 
риск осложнений и ускоряет восстановле-
ние наших пациентов», – заявил заведующий 
хирургическим отделением № 1 Станислав 
Скляров.

Как сообщает Минздрав Карелии, по 
нацпроекту «Здравоохранение» для онкоди-
спансера в этом году закуплено 13 единиц 
техники, в том числе автоматические биохи-
мический и гематологический анализаторы, 
три микроскопа, переносной УЗИ-аппарат. 
Всего с начала реализации нацпроекта при-
обретено более 100 единиц техники.

Более 200 женщин с детьми 
прошли бесплатное обучение 

Карельский филиал РАНХиГС 
предлагает 16 программ переподготовки

С 2021 года порядка 210 женщин с 
детьми прошли бесплатное переобуче-
ние в Карельском филиале Президент-
ской академии благодаря нацпроекту 
«Демография», инициированному пре-
зидентом страны. Как сообщает пресс-
служба правительства республики, самы-
ми популярными у женщин с детьми 
стали программы переподготовки «спе-
циалист по управлению персоналом» и 
«бухгалтер коммерческой организации».

В этом году в РАНХиГС по нацпроекту 
обучились 281 человек, 49 из них – женщины 
с детьми. Всего с начала участия в националь-
ном проекте в Президентской академии прошли 
переподготовку 874 жителя Карелии.

«Возможностью пройти бесплатное обу-
чение воспользовалась многодетная мама 
Полина Андриенко из Петрозаводска. Сегодня 
вместе с супругом они воспитывают пятерых 
детей – двух мальчиков и трех девочек, млад-
шей 3 года», – рассказали в пресс-службе.

Вскоре в Лахколампи откроют 
новый ФАП

Учреждение осталось оснастить оборудованием и мебелью
Подрядчик закончил строительство 

фельдшерско-акушерского пункта в 
поселке Лахколампи Суоярвского окру-
га. Он заработает до конца года. Об этом 
в соцсети написал министр здравоохра-
нения Карелии.

ФАП возвели по нацпроекту «Здравоох-
ранение», который инициировал президент 
России Владимир Путин.

Новый ФАП осмотрели представители 
Минздрава Карелии, суоярвской больни-
цы и администрации Суоярвского района. 
Инспекция отметила, что в здании светло, 
тепло и уютно.

Скоро ФАП оснастят необходимыми обо-
рудованием и мебелью. Начинается процедура 
получения лицензий.
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Инна Колыхматова: 
«Петрозаводск – это все мы, горожане!»

На сессии депутаты Петросовета избрали новым главой карельской столицы Инну Колыхматову. 
На заседании она представила свою программу развития города. Что будет с ремонтом дорог и мостов, 
как будут расселять аварийное жилье и решать проблему с мусором, где появятся новые спортивные 

объекты и детские технопарки? Подробности в нашем материале 

Начиная свое выступление, Инна Колыхматова отме-
тила, что в своем послании к Федеральному Собранию 
Владимир Путин подчеркнул огромную роль местного 
самоуправления в укреплении страны.

«Главы муниципальных образований берут на себя 
большую ответственность за людей, за территорию и долж-
ны оправдывать их ожидания. Однако без федеральной и 
региональной поддержки нам не справиться», – сказала 
Инна Колыхматова.

Она поблагодарила главу Карелии Артура Парфенчико-
ва и правительство региона за большую помощь, которую 
республика оказывает городу и в решении злободневных 
проблем, и в вопросах развития карельской столицы.

Основа программы – темы, 
которые волнуют горожан
«Петрозаводск – это все мы, горожане! Основа про-

граммы была создана не мной, а жителями нашего города. 
Ежедневно на информационные ресурсы администрации 
и ко мне на страницу поступает более 400 обращений, и 
сама программа включает в себя темы, которые волнуют 
горожан», – добавила Инна Колыхматова.

Градоначальница не скрывает, что многие направления 
программы формировались командой в городской власти 

еще при Владимире Любарском – напомним, что Инна 
Колыхматова тогда трудилась его первым заместителем. За 
последние годы в Петрозаводске привели в порядок более 
350 общественных и дворовых территорий, отремонтирова-
ли сотни километров дорог и тротуаров, построили новые 
детские сады и крупнейшую в республике школу № 55.

Это удалось сделать благодаря консолидации усилий: 
привлечения средств национальных и федеральных про-
ектов, программ инициативного бюджетирования, регио-
нальных субсидий. Инна Колыхматова обозначила, что 
и в дальнейшем рассчитывает на такое взаимодействие.

Благоустройство: работать 
вместе и находить 

компромиссы
В карельской столице в ближайшие годы продол-

жат обновлять общественные пространства. Делать это 
будут как за счет федерального проекта «Комфортная 
городская среда», так и с помощью программ поддержки 
инициатив граждан.

В планах городской администрации благоустроить 
около 30 общественных территорий.

Кроме государственных программ, необходимо и 
дальше привлекать к этой работе бизнес, считает Инна 
Колыхматова. Она привела примеры – благоустройство 
Почтовой площади на Древлянке и развитие парка Камен-
ный Бор.

«Да, такие проекты вызывают жаркие споры – у горо-
жан много самых разных предложений. И здесь задача 
городской власти – находить компромиссы, объединяя 
городское сообщество», – подчеркнула градоначальница.

Уборка города: мобильная 
бригада придет на помощь

Конечно, не обошла вниманием глава города и острую 
тему уборки мусора. По действующему законодательству 

невозможно обязать регионального оператора по обраще-
нию с ТКО содержать и чистить контейнерные площадки. 
Это обязанность собственников площадок. При этом Инна 
Колыхматова признает: горожанам не интересны бюро-
кратические и юридические несостыковки, люди хотят 
жить в чистом городе.

«Муниципалитет как собственник 300 площадок на 
бюджетные средства сегодня убирает лишь особо захлам-
ленные территории. Очевидно, эффект от этой работы 
не соответствует ожиданиям горожан. Определили аль-
тернативный путь решения проблемы и уже начали его 
реализацию – на базе Службы заказчика создали мобильную 
бригаду дворников, которая будет заниматься уборкой 
контейнерных площадок. Сегодня первый день ее работы. 
Пока это только одна бригада – на что хватает средств. Но 
без первого шага не будет большого пути. Будем анализи-
ровать эффект и далее принимать решения», – сообщила 
Инна Колыхматова.

Что касается уборки дорог, то, по мнению главы Петро-
заводска, особого внимания требует одна из застарелых 
городских проблем – так называемые белые пятна, по 
сути, бесхозные территории.

«Планируем определить весь перечень таких терри-
торий и поэтапно выводить их из серой зоны, где они 
существовали последние десятилетия», – добавила Инна 
Колыхматова.

Инна Колыхматова Ремонт дорог в Петрозаводске

Мобильная бригада по уборке контейнерных площадок Школьный кванториум

Благоустроенный Побережный парк Новый автобус
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Дороги: не только 
ремонтировать, 

но и строить
Еще несколько лет назад сложно было себе пред-

ставить, что в карельской столице будут ежегодно 
полноценно ремонтировать по три десятка дорожных 
объектов. Сейчас это стало возможным благодаря 
нацпроекту «Безопасные качественные дороги». При-
чем ремонт идет с опережением графика, в порядок 
приводят дороги, изначально намеченные лишь на 
следующий год.

Активная реализация нацпроекта в Петрозаводске 
во многом обусловила то, что Карелия вошла в десятку 
регионов-лидеров по выполнению нацпроекта «БКД».

«Надеюсь, что это позволит и Петрозаводску при-
влечь еще больше федеральных средств», – добавила 
Инна Колыхматова.

В городе планируют не только ремонтировать, но 
и строить дороги. Среди таких проектов, например, 
продление Комсомольского проспекта до II транс-
портного полукольца, строительство ул. Хейкконена.

На ближайший период городские власти запла-
нировали строительство 11 км дорог на сумму около 
4 млрд рублей.

Также Инна Колыхматова напомнила, что завер-
шается реконструкция, а по сути строительство, 
новой четырехполосной дороги на Лососинском 
шоссе. Немаловажно, что удалось продлить кон-
тактную сеть, и вскоре здесь будут запущены и 
троллейбусы.

Открылся для движения и реконструированный 
Путейский мост на ул. Антикайнена. Следующий на 
очереди Лобановский мост на ул. Маршала Мерец-
кова. Поэтапно надо решать застарелый вопрос и с 
другими мостами, отметила Инна Колыхматова. Это 
Пименовский мост на ул. Луначарского и мост через 
Соломенский пролив.

Велопешеходные 
дорожки и дворы

О велопешеходной инфраструктуре власти города 
тоже не забывают. Тем более что Инна Колыхматова 
призналась: сама любит ездить на велосипеде.

В 2024 году в рамках федерального проекта в Петро-
заводске благоустроят и оборудуют освещением еще 
семь велопешеходных маршрутов.

Где планируется благоустроить велопеше-
ходные маршруты?

• Высотный сквер (район Перевалка).
• Побережный парк – 2-й этап (Октябрьский 

район).
• Парк Беличий остров (район Кукковка).
• Сквер Попова (район Древлянка).
• Парк Фонтаны (район Древлянка).
• Парк Патриот (район Древлянка).
• Парк Защитников города (район Кукковка).

Кроме того, в городе благоустроят более 100 дворов, 
в дополнение к трем сотням дворовых территорий, 
которые уже привели в порядок за последние годы. 
Продолжится и модернизация уличного освещения.

Расселение аварийного 
жилья: почти треть домов 

в городе
Аварийный фонд – это почти треть домов города. 

Главная надежда, конечно, на новую федеральную 
программу расселения.

Действующую программу, напомним, республика 
завершает на два года раньше запланированного, чтобы 
как можно быстрее приступить к еще более масштаб-
ной задаче. В Петрозаводске, например, предстоит 
расселить более 700 аварийных домов.

«И здесь наряду с федеральными программами 
расселения необходимо наращивать темпы комплекс-
ного развития территорий. В рамках КРТ до конца 
2026 года планируем переселить в благоустроенные 
квартиры жителей 10 аварийных домов в Перво-
майском районе, а также приступить к реализации 
КРТ на иных территориях города», – пояснила Инна 
Колыхматова.

Социальные объекты: 
школы, больницы, детские 

сады и технопарки
На днях пришла важная не только для Петроза-

водска, но и для всей Карелии новость. Госдума одо-

брила выделение средств на строительство нового 
онкодиспансера в карельской столице. В федеральном 
бюджете предусмотрены средства и на завершение 
реконструкции блоков А и Б межрайонной больницы 
с поликлиникой на Древлянке.

Инна Колыхматова поблагодарила за продвиже-
ние этих важнейших проектов для города руководство 
республики и депутата Государственной Думы Вален-
тину Пивненко, которая приложила много сил, чтобы 
такое решение было принято на самом высоком уровне.

Также благодаря федеральной и региональной под-
держке в Петрозаводске завершается строительство:

• бюро судебно-медицинской экспертизы;
• детского сада на Ключевском шоссе;
• амбулатории в Соломенном.
По нацпроекту «Демография»:
• строят конькобежную дорожку в спортивном 

комплексе «Луми»;
• открыли первый в республике физкультурно-оздо-

ровительный комплекс открытого типа у лицея № 40.
Благодаря помощи правительства республики:
• модернизировали стадион у школы № 10 (по регио-

нальной программе поддержки местных инициатив);
• в скором времени оборудуют умную площадку 

у школы № 11.
Будет продолжен и капитальный ремонт школ. 

В ближайших планах:
• школа № 3 (завершение работ);
• школа № 12;
• школа № 29;
• школа № 35;
• школа № 43.
Городские власти также планируют ремонтировать 

детские сады в рамках проекта «Уютный детский сад».
Также вскоре откроют еще два школьных техно-

парка «Кванториум»: на базе Университетского лицея 
и школы № 55 (три «Кванториума» уже работают в 
школах № 2, 39 и лицее № 40).

Новые районы Петрозаводска ждут детских садов, 
школ, бассейнов, поэтому впереди и разработка нового 
генплана города, который позволит карельской столице 
развиваться на долгие годы вперед.

Транспортная реформа
И, конечно, важная часть программы градоначаль-

ницы – это продолжение транспортной реформы.
С июня этого года на трех маршрутах в Петро-

заводске курсируют новые современные автобусы, 
заменившие старые «пазики». Новые автобусы 
прежде всего решили проблемы жителей отдален-
ных районов – Птицефабрики, СКЗ, Соломенного, 
Сулажгоры. При этом все три маршрута проходят 
через центр города, поэтому изменения заметили 
все горожане. Транспортная проблема сдвинулась 
с мертвой точки.

Это первые результаты транспортной реформы в 
городе. Она натолкнулась на сопротивление прежних 
перевозчиков, которые хотят вернуться на линии и 
судятся с мэрией.

«Как вы знаете, администрации не удалось в 
первой инстанции отстоять свою позицию. Да, мы 
подали апелляцию для того, чтобы получить правовые 
основания для продолжения транспортной реформы, 
и пойдем до конца! Но в то же время мы понимаем: 
для обновления всей системы транспорта, помимо 
финансовой поддержки республиканского правитель-
ства, необходимо корректировать законодательство, 
чтобы оно отвечало реалиям сегодняшнего дня. И 
здесь нас поддерживают петрозаводчане!» – отметила 
Инна Колыхматова.

Ранее мы уже писали о том, что Инна Колыхматова 
встала на защиту интересов горожан и опубликова-
ла инициативу о необходимости внести изменения 
в федеральное законодательство. Подробно о своем 
предложении Инна Колыхматова рассказала в интер-
вью информагентству.

«Наши планы реализуемы»
Завершая выступление, Инна Колыхматова отме-

тила: город должен продолжить начатое.
«Предстоит сообща ответить на очень жесткие 

вызовы времени – санкционное давление, экономи-
ческую и социальную турбулентность, идеологические и 
моральные атаки со стороны недоброжелателей нашей 
страны. Но наши планы вполне реализуемы», – убеж-
дена глава города.

Инна Колыхматова добавила, что в основе этой 
уверенности, во-первых, большое внимание, кото-
рое развитию муниципалитетов придают президент 
России и правительство страны. Во-вторых, продук-
тивное сотрудничество с правительством Карелии, 
которое помогает городу не только финансово, но и 
при решении непростых организационных и админи-
стративных задач.

«Участие Петрозаводска в таком значительном коли-
честве федеральных проектов и благоустройство города 
на региональные средства – это результат командной 
работы», – добавила глава карельской столицы.

Инна Колыхматова также отметила, что рассчи-
тывает на продолжение сотрудничества с органами 
исполнительной власти республики и депутатским 
корпусом Заксобрания и Петросовета в решении важ-
нейших для города вопросов.

Глава Карелии поздравил 
Инну Колыхматову с избранием 

на должность мэра Петрозаводска
Артур Парфенчиков вскоре 

встретится с новым градоначальником карельской столицы 
для обсуждения приоритетных задач

Глава Карелии Артур Парфенчиков на странице в соцсети поздра-
вил Инну Колыхматову с избранием на должность мэра Петрозаводска. 
На заседании Петросовета депутаты поддержали ее кандидатуру 
большинством голосов.

«Встретимся с ней в ближайшее время, обсудим перспективы развития 
города и план приоритетных задач. Со своей стороны будем оказывать 
помощь и поддержку. Инна Сергеевна, еще раз поздравляю и желаю 
успехов! Работы впереди много, но верю, что вы справитесь», – написал 
руководитель региона.

Валентина Пивненко пожелала 
Инне Колыхматовой успехов в работе 

на посту главы Петрозаводска
Депутат Госдумы отметила, что федеральный центр уделяет 

большое внимание развитию Карелии и ее столицы

Об этом парламентарий зая-
вила на сессии Петрозаводского 
городского Совета, на которой 
депутаты избрали новым главой 
города Инну Колыхматову.

Валентина Пивненко отметила, 
что убедилась в высоком профессио-
нализме Инны Колыхматовой во 
время совместной работы по реше-
нию многих вопросов, волнующих 
горожан.

«Эти вопросы, часто очень 
непростые, петрозаводчане подни-
мают и во время личных приемов, 
и в своих обращениях ко мне как 
депутату Государственной Думы. И 
мы очень четко, слаженно работаем 
вместе с Инной Сергеевной и город-
ской администрацией над поиском 
решений, над тем, чтобы добиться 
конкретных результатов», – сказала 
Валентина Пивненко.

Парламентарий добавила, что 
продолжит оказывать поддержку 
главе города в выполнении про-
граммы развития Петрозаводска, 
которую Инна Колыхматова предста-
вила на сессии. Особенно Валентина 
Пивненко отметила важность таких 
инфраструктурных начинаний, как 
программа комплексного разви-
тия территорий. Напомним, этот 
инструмент позволит Петрозаводску 
постепенно избавиться от точечной 
застройки, ускорить расселение ава-
рийного жилья, модернизировать 
коммунальные сети, сделать микро-
районы города комфортными, со 
своим узнаваемым обликом.

Также Валентина Пивненко 
напомнила, что федеральный центр 
продолжит оказывать поддержку 

развитию Петрозаводска. Под-
тверждение тому – средства, кото-
рые предусмотрели на завершение 
реконструкции блоков А и Б меж-
районной больницы на Древлянке и 
строительство нового онкодиспансе-
ра. Этот вопрос обсуждался во время 
принятия федерального бюджета 
во втором чтении на пленарном 
заседании Госдумы.

«Не скрою, финансирование 
на строительство нового онко-
центра получить было непросто, 
поскольку сейчас приоритет отда-
ется завершению уже начатых про-
ектов в регионах. Но нам удалось 
заручиться поддержкой президен-
та, поскольку на документах есть 
его резолюция «согласен». Новый 
онкоцентр – это важнейший объект 
не только для Петрозаводска, но и 
для всей республики, потому что не 
проходит месяца, чтобы ко мне не 
обращались жители Карелии с прось-
бой сделать условия для пациентов 
и врачей более современными и 
комфортными. Будем работать 
совместно с федеральными органами 
власти, правительством республики, 
администрацией города, чтобы как 
можно скорее начать строительство 
онкоцентра», – добавила Валентина 
Пивненко.

В завершение парламентарий 
поздравила Инну Колыхматову 
с избранием на должность главы 
города.

«Желаю Инне Сергеевне ничего 
не бояться и идти вперед для дости-
жения поставленных целей в раз-
витии Петрозаводска», – сказала 
Валентина Пивненко.

Элиссан Шандалович отметил умение 
Инны Колыхматовой работать в команде
Спикер Заксобрания Карелии поздравил нового мэра столицы 

республики с избранием на должность
Председатель Заксобрания 

Карелии, секретарь Карельско-
го регионального отделения 
«Единой России» Элиссан Шан-
далович поздравил нового главу 
Петрозаводска Инну Колыхматову 
с избранием на должность. Об этом 
сообщили на сайте парламента 
республики.

Элиссан Шандалович отметил 
профессионализм, высокие управ-
ленческие и деловые качества ново-
го мэра Петрозаводска, а также 
умение работать в команде.

«Вы не боитесь ответственности, 
умеете принимать самостоятельные 
решения – мы тоже в этом уже убеж-
дались, и не раз», – сказал он.

Парламентарий подчеркнул, что 
многие положительные изменения в 
городе произошли благодаря закону 
о столичном статусе Петрозаводска, 
который Заксобрание приняло в 
2018 году, и республиканским субси-

диям на социально-экономическое 
развитие карельской столицы. Элис-
сан Шандалович добавил, что эту 
работу несмотря на все сложности 
нужно продолжать. Так, в проекте 
бюджета 2024 года субсидия на 
социально-экономическое разви-
тие города также предусмотрена.

По словам спикера Заксо-
брания, успех работы во многом 
зависит от эффективного взаимо-
действия на всех уровнях власти. В 
Карелии и Петрозаводске, отметил 
Шандалович, такое взаимодействие 
организовано. Он пожелал новому 
мэру сил и высокой работоспособ-
ности.

«Хочу еще раз отметить, что 
Законодательное Собрание будет 
оказывать всяческую поддержку, 
поскольку мы, так же как и вы, заин-
тересованы в развитии и укреплении 
нашей столицы», – подчеркнул пред-
седатель парламента.
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Присяжные огласили вердикт по делу 
об убийстве 25-летней давности

Жертвой преступления стал водитель грузовика, 
чей труп был закопан в карьере

В Петрозаводске присяжные огла-
сили вердикт, признав виновным фигу-
ранта преступления, совершенного летом 
1998 года. Об этом информирует Следком 
Карелии.

Житель Курска обвиняется в убийстве, 
совершенном группой лиц по предвари-
тельному сговору из корыстных побуж-
дений.

В августе 1998 года на обочине Суоярв-
ского шоссе в Петрозаводске было соверше-
но убийство водителя грузовой автомашины. 
Преступники хотели завладеть автомобилем. 
Тело мужчины было обнаружено закопан-
ным в песчаном карьере Кондопожского 
района.

Длительное время преступление, совер-
шенное в условиях неочевидности, оставалось 
нераскрытым. В 1999 году предварительное 
следствие по уголовному делу было приоста-
новлено. В июне 2022 года производство по 
нему было возобновлено. Представители 
правоохранительных органов задержали 
жителя Курска, причастного к совершению 
преступления. Суд заключил фигуранта под 
стражу.

На допросе мужчина признал вину, он 
показал, где было закопано тело убитого. 
Следователи также установили, что второй 
соучастник преступления скончался.

На основании вердикта присяжных Петро-
заводский суд вынесет приговор фигуранту.

Домушник пошел на хитрость, 
чтобы запутать следствие

Обвиняемому грозит до 6 лет лишения свободы
Жительница Муезерского района обра-

тилась в полицию с заявлением о краже 
из ее дома, сообщает пресс-служба МВД 
Карелии. Когда она находилась в отъезде, 
знакомый сообщил ей, что неизвестный 
сорвал замок с входной двери ее дома. 
Вернувшись, жительница поселка осмо-
трела квартиру и обнаружила пропажу 
аккумуляторной дрели, а в холодильнике 
отсутствовал алкоголь.

Следователи установили, что к преступле-
нию причастен 46-летний местный житель, 
который делал ремонт у потерпевшей. Он при-
знал свою вину и сообщил, что знал об отъезде 
хозяйки квартиры, потому что она попросила 
его чистить снег во дворе. Маленький замок 
он отжал руками без подручных средств.

«После совершения кражи мужчина с 
целью отвести от себя подозрения позвонил 

хозяйке и сообщил, что обнаружил отсутствие 
навесного замка. Похищенным имуществом 
он распорядился по своему усмотрению. В 
настоящее время уголовное дело направлено 
в суд», – говорится в сообщении.

Пытавших бизнесмена 
похитителей задержали

Потерпевшему прижгли плечо раскаленным 
металлическим предметом. 

Через сутки ему удалось сбежать
Группу лиц, обвиняемых в похищении 

своего партнера по бизнесу, задержали в 
Петрозаводске. Об этом сообщает пресс-
служба Следкома Карелии.

По версии следствия, в ночь на 12 ноября 
2023 года трое мужчин по предварительному 
сговору из мести выследили потерпевшего 
в Янишполе Кондопожского района. Они 
напали на него, избили и, угрожая пистоле-
том, затащили в автомобиль. Потерпевший 
пытался выбраться из автомобиля и сбежать, 
но его насильно удерживали.

На автомобиле злоумышленники доста-
вили потерпевшего в офис по улице Ком-
мунистов в Петрозаводске, где удерживали 
его до утра. Они высказали потерпевшему 

претензии по поводу невыполнения им взя-
тых на себя деловых обязательств, обвиня-
емые прижгли на его плече участок кожи 
раскаленным металлическим предметом. 
На следующий день обвиняемые перевезли 
потерпевшего в квартиру по улице Марша-
ла Мерецкова в Петрозаводске, откуда ему 
удалось сбежать.

В ходе оперативно-розыскных мероприя-
тий фигуранты преступления были задержаны 
на промышленной территории одного из пред-
приятий в карельской столице и доставлены 
в следственное управление. Автомобиль зло-
умышленников изъят. Судом в отношении 
обвиняемых избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

Полицейские изъяли 
у браконьеров 9 километров сетей 

во время рейда
Больше половины нарушителей выявили в Кондопоге

Сотрудники подразделений экономической безопасности и противодействия 
коррупции МВД Карелии провели серию рейдов для защиты водных биоресурсов 
республики с 25 сентября по 10 ноября, сообщает пресс-служба ведомства. За этот 
период полицейские изъяли порядка 250 килограммов рыбы, 8,5 килограмма икры, 
более 170 сетей протяженностью 9 тысяч метров, а также 5 лодок, 4 мотора, удочки 
и спиннинги.

Правоохранители составили 22 административных протокола, больше всего наруши-
телей выявили в Кондопоге. Кроме этого, трое жителей республики стали фигурантами 
уголовных дел.

«В Прионежском районе выявлен факт незаконного вылова 27 особей кумжи, 1 особь 
той же породы незаконно добыл житель Пудожского района. За вылов 154 особей рыбы 
грозит ответственность жителю Сегежского района», – говорится в сообщении ведомства.

Иностранный гражданин получил 
10 лет лишения свободы

В Карелии осудили иностранца, причастного к совершению 
преступлений террористической направленности. Об этом 

сообщает пресс-служба УФСБ Карелии
Напомним, что ранее сотрудники 

службы пресекли деятельность ячейки 
международной террористической орга-
низации «Катиба Таухид валь-Джихад» 
(запрещена в РФ). Три ее члена получили 
по 9-10 лет тюремного заключения. Вес-
ной 2023 года был задержан их соучаст-
ник, в отношении которого возбудили 
уголовное дело.

Сотрудники регионального УФСБ задо-
кументировали публичные заявления мужчи-
ны, разделяющего и одобряющего идеологию 
международной террористической организа-
ции «Катиба Таухид валь-Джихад». Находясь 
в России, иностранец через аккаунт в соцсети 
совершил действия, направленные на при-

знание идеологии и практики терроризма 
правильными.

Следственное подразделение УФСБ Каре-
лии собрало доказательства вины фигуран-
та. Во время предварительного следствия он 
находился под стражей.

Решением 2-го Западного окружного 
военного суда от 14 ноября 2023 года под-
судимый признан виновным. Осужденному 
назначили 10 лет лишения свободы с отбыва-
нием первых трех лет наказания в тюрьме, 
а оставшейся семь лет – в исправительной 
колонии строгого режима с лишением пра-
ва заниматься деятельностью, связанной с 
администрированием Интернета на два года. 
Приговор вступил в силу.

Нарушителя будут судить 
за незаконный сбыт оружия

Обвиняемый сотрудничал со следствием и признал вину
Муезерские полицейские завершили расследование уголовного дела в отношении 

54-летнего местного жителя, который обвиняется в незаконном сбыте огнестрельного 
оружия, сообщает пресс-служба МВД Карелии.

Следователи установили, что несколько лет назад мужчина обнаружил в хозпостройке, 
принадлежавшей его покойному отцу, три единицы огнестрельного оружия. Он решил 
не сдавать его в полицию, а спрятал под диваном, откуда иногда доставал, чтобы пострелять.

«Спустя время у обвиняемого возникли финансовые проблемы, и он продал указанное 
оружие своему знакомому за 13 000 рублей. В настоящее время сотрудниками полиции 
оружие изъято из незаконного оборота», – говорится в сообщении.

В ведомстве отметили, что обвиняемый полностью признал вину и активно способство-
вал расследованию преступления. Сейчас уголовное дело с обвинительным заключением 
направлено в суд.

УК Медвежьегорска взыскала с горожан 
деньги за работы, которые не проводила

В суде компания предоставила фальшивые документы
По постановлению прокурора Медве-

жьегорского района против управляющей 
компании возбудили уголовное дело. Под-
робности сообщили на сайте Прокуратуры 
Карелии.

В декабре 2022 года управляющая ком-
пания через суд взыскала с собственников 
многоквартирного дома в Медвежьегорске 
задолженность за содержание общедомового 
имущества с мая 2021 года по ноябрь 2022 года. 
При этом, как оказалось, услуги компания 

жильцам не оказывала, а в суд предоставила 
документы, якобы подтверждающие оплату 
работ со стороны организации.

Прокуратура района провела проверку 
соблюдения жилищного законодательства и 
передала материалы в Следственный комитет 
республики.

В ноябре этого года против компании 
возбудили уголовное дело по факту фаль-
сификации доказательств по гражданскому 
делу лицом, участвующим в деле.
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Больше 40 ДТП с участием 
крупных животных произошло 

в Карелии с начала года
В трех таких авариях получили травмы четыре человека

С начала года в Карелии произошло 
больше 40 дорожных аварий с участием 
крупных животных. Такую статистику при-
водит Госавтоинспекция республики. За 
это время в трех таких ДТП пострадали 
четыре человека.

Из-за неожиданного появления зверей 
столкновение на высокой скорости чаще 
всего приводит к гибели животных и силь-
ным повреждениям автомобилей. Так, 

12 ноября около 12.00 неда-
леко от деревни Колатсельга 
в Пряжинском районе води-
тель Renault Kaptur наехал 
на двух лошадей, внезапно 
выбежавших на дорогу. В 
результате этого автомобиль 
сильно повредился, а кони 
погибли. Позднее 74-летний 
автомобилист самостоятель-
но обратился в лечебное 
учреждение.

Как сообщили «Респу-
блике» в Госавтоинспекции, 
всего в Карелии в этому году 
зарегистрировано 108 наездов 
на животных. За аналогич-
ный период 2022 года зафик-
сировано 110 наездов, в кото-
рых пострадал один человек. 
По информации ГИБДД, 
среди крупных животных 

под колеса попадают в основном лошади, 
лоси и бараны.

«Рекомендуем автомобилистам быть 
предельно внимательными при движении 
по загородным трассам. Выдерживайте без-
опасный скоростной режим, будьте готовы 
снизить скорость, вплоть до полной оста-
новки, в случае неожиданного изменения 
дорожной обстановки», – добавили в Госав-
тоинспекции.

Костомукшанин решил 
подзаработать на похищенных 

дорожных столбах 
Мужчина планировал сдать краденое имущество 

Сотрудники полиции Костомукши рас-
крыли кражу столбов дорожного огражде-
ния. Подробности инцидента рассказали 
в МВД Карелии.

Правоохранители остановили на автодо-
роге Войница – Вокнаволок – Костомукша 
автомобиль с прицепом, в котором было 
140 метров троса и 5 дорожных столбов на 
сумму 11 200 рублей.  Водитель, 49-летний 
костомукшанин, пояснил, что везет имуще-
ство в пункт приема металлолома. Однако 

полицейские установили, что эти предме-
ты являются собственностью региональной 
организации по управлению автомобильными 
дорогами. Позднее, уже в отделе полиции, 
подозреваемый признался, что ночью похитил 
столбы и трос и планировал их сдать, чтобы 
подзаработать.

В настоящий момент возбуждено уго-
ловное дело. За тайное хищение чужого 
имущества фигуранту грозит до двух лет 
лишения свободы.

Украденный мотоцикл нашелся 
в неожиданном месте 

Утерянный транспорт дважды успел сменить владельца 
Калевальские полицейские завершили 

расследование уголовного дела о краже 
мотоцикла, сообщает пресс-служба МВД. По 
версии следствия, в конце лета этого года 
18-летний владелец мотоцикла отправил-
ся в друзьями на рыбалку. Когда настало 
время возвращаться домой, юноша не смог 
завести свой транспорт, поэтому оставил 
его в лесу на берегу реки.

Мотоцикл приметил 55-летний местный 
житель, который несколько дней подряд ездил 
за грибами. Он решил, что техника бесхозная, 
и вывез ее на прицепе. Свою находку он начал 

предлагать жителям поселка за несколько 
тысяч рублей. Покупателем оказался приятель 
прежнего владельца мотоцикла, который 
покатался на нем и разобрал на запчасти.

«Лишь спустя время по телефону он рас-
сказал своему другу о покупке мотоцикла, 
по описанию товарищ узнал свой пропавший 
транспорт и обратился в полицию. Обвиня-
емый полностью признал вину и активно 
содействовал раскрытию преступления. Даль-
нейшую судьбу фигуранта будет решать суд. 
Ему грозит до двух лет лишения свободы», 
– говорится в сообщении.

Мошенники похитили 
у доверчивых граждан свыше 

485 млн рублей за год
Чаще всего жертвами аферистов становились жители трех 

карельских городов
За 10 месяцев текущего года в полиции Карелии зарегистрировано свыше 

2 325 дистанционных хищений денег у граждан. Об этом сообщили в «Телеграм»-канале 
ведомства. Общая сумма ущерба превысила 485 853 000 рублей.

В полиции также привели антирейтинг городов по финансовым потерям. В тройке 
«лидеров» Петрозаводск (1 295 случаев, ущерб на 258 587 000 рублей), Кондопога 
(160 случаев, ущерб на 53 409 000 рублей) и Костомукша (164 случая, ущерб на 
32 034 000 рублей. Дальше следуют Сортавала, Сегежа, Олонец, Медвежьегорск, Лоухи, 
Прионежье, Питкяранта, Пряжа, Беломорск, Кемь, Суоярви и Муезерский.

Меньше всего от аферистов пострадали жители Пудожа (28 случаев, ущерб на 
4 074 000 рублей), Лахденпохьи (24 случая, ущерб 3 963 000 рублей) и Калевалы (10 случаев, 
ущерб на 1 921 000 рублей).

Петрозаводчанин обокрал магазин 
одежды после закрытия 

торгового центра
По факту кражи возбуждено уголовное дело, похищенное 

имущество изъято полицейскими
В полицию Петрозаводска обрати-

лась работница отдела мужской одежды 
в одном из торговых центов города, сооб-
щает пресс-служба МВД Карелии. Утром 
женщина пришла на смену и обнаружи-
ла, что неизвестный сломал рольставни 
и похитил две куртки стоимостью более 
12 тысяч рублей.

Изучив камеры видеонаблюдения, поли-
цейские установили, что к краже причастен 
33-летний местный житель. Правоохранители 

смогли найти его местонахождение, после 
чего мужчина дал признательные показания.

«Рассказал, что в помещение проник 
поздним вечером, когда магазины уже 
закрывались, а система охраны была еще 
не подключена. Ему удалось скрыться неза-
меченным, куртки он планировал продать, но 
не успел», – говорится в сообщении ведомства.

Сейчас по факту кражи возбуждено 
уголовное дело, похищенная одежда изъ-
ята полицейскими.

Покупатель увидел 
приобретенный мотобуксировщик 

только на фотографии
Мужчину обманули мошенники

52-летний житель Медвежьегорско-
го района рассказал полиции, что стал 
жертвой интернет-мошенников. Муж-
чина хотел купить мотобуксировщик. 
Подробности сообщили в пресс-службе 
МВД Карелии.

Объявление о продаже мотобуксировщика 
мужчина нашел на популярной торговой пло-
щадке, связался с продавцом и договорился 
о доставке. Получив трек-номер посылки, а 
также фотографию якобы подготовленного 
к транспортировке товара, житель Карелии 
перевел на счет контрагента 140 тысяч рублей, 
однако мотобуксировщик так и не получил. 
В транспортной компании ему сообщили, что 

мотобуксировщик мужчине не отправляли, а 
продавец перестал выходить на связь и удалил 
объявление из Сети.

Жертвой интернет-мошенников также 
стала и 39-летняя жительница Костомукши. 
Она хотела продать через Интернет посу-
домоечную машину. Покупателя горожанка 
нашла сразу. Под предлогом оплаты товара 
он прислал ей ссылку, куда следовало ввести 
реквизиты банковской карты и коды доступа, 
поступившие на телефон. Как только косто-
мукшанка это сделала, с ее счета списали 
почти 30 тысяч рублей.

Полиция возбудила по фактам мошен-
ничества уголовные дела.

Кижские пожарные спасли 
провалившуюся в прорубь таксу
Огнеборцы успешно провели спасательную операцию

Во вторник, 21 ноября, на пульт пожарно-
спасательной части № 14 по охране острова 
Кижи поступил звонок с просьбой о помощи 
погибавшей собаке. В деревне Ямка, неда-
леко от дома Никонова, очевидцы услыша-
ли, как под пожарным пирсом, уходящим в 
акваторию Онежского озера, скулит собака. 
Об этом информирует паблик «1-й пожарно-
спасательный отряд Республики Карелия».

Пожарные отправились на помощь. В 
операции участвовали Сергей Романов, 
Михаил Храмко, Степан Новожилов, Вла-
димир Шаванов, а также начальник отделения 
профилактики пожаров ПСЧ-14 капитан вну-
тренней службы Артем Бочаров. Спасателям 
потребовалось использовать гидрокостюм, 
чтобы извлечь животное из проруби.

«Местная жительница, встречавшая 
нас, показала место, откуда она слышала 

жалобный скулеж собаки. Мы заглянули 
под пожарный пирс и увидели в небольшой 
проруби таксу, которая держалась на воде 
из последних сил. Как бы пафосно это ни 
звучало, но в ее глазах читалась безнадеж-
ность. Надо было срочно что-то делать. 
Решили снять доски с настила и попытать-
ся добраться до бедного животного. Но нас 
ждало разочарование, под досками толстые 
бревна не давали возможности подобраться к 
погибающей собаке. Драгоценное время таяло 
на глазах. Выход был найден. Степан Ново-
жилов, облачившись в гидрокостюм, в узком 
пространстве между льдом и пирсом прополз 
на животе метра три и все-таки добрался до 
собаки. После чего спасенное животное под 
аплодисменты немногочисленных очевидцев 
было передано счастливой хозяйке», – рас-
сказал Артем Бочаров.
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Мозг, мышцы и сердце: реабилитация 
спортсменов-опорников

Карельская Федерация спорта лиц с ПОДА (поражение опорно-двигательного аппарата) стала победителем 
конкурса грантов главы республики. На покупку специального реабилитационного оборудования получила 

2 миллиона рублей. Как готовят с помощью реабилитационных программ новых чемпионов и как могут 
помочь людям с ранениями после СВО – в нашем материале

Марина БЕДОРФАС

Голубь или тигр?
Мы застали Александра Каширина, трене-

ра сборной Карелии по пауэрлифтингу лиц с 
ПОДА (с поражением опорно-двигательного 
аппарата), на тренировке с Олегом. Со своим 
воспитанником он познакомился еще в реа-
билитационном центре Детской городской 
больницы, где начинал работать инструктором 
ЛФК. Сейчас Олегу 13 лет, и он продолжает 
заниматься у Александра.

«Олег, голову держим и спину! Ты у нас 
голубь или тигр? – обращается тренер к свое-
му воспитаннику. – Когда он опускает голову 
вниз, я называю его голубем, когда держит 
спину и смотрит вперед – тигром. Конечно, 
ему хочется быть тигром», – объясняет нам 
Александр Каширин.

 Начинают занятия с разминки, разогре-
ваются, затем переходят в другой зал, где 
установлен современный тренажер «Дом 
великана» – это сенсорно-динамический 
зал для детей с инвалидностью. Дорогосто-
ящее устройство центру подарила ассоциация 
«Феникс». Это НКО, которое помогает раз-
личным центрам.

В социально-оздоровительном центре 
установлено реабилитационное оборудование, 
которое закупили на грант главы Карелии. 
Федерация спорта лиц с ПОДА стала победите-
лем конкурса и получила 2 миллиона рублей.

«Мы занимаемся в необычном тренажер-
ном зале. Разминка у Олега на специальной реа-
билитационной дорожке, которая контролиру-
ет пульс, давление, сердцебиение спортсмена. 
Мы видим все жизненно важные показатели. 
Это не просто велосипед. Это эргометр. На 
таком тренажере нет нагрузки на суставы. Все 
оборудование мы подбирали, чтобы лечить. 
Тренировки должны быть регулярными и с 
разными нагрузками».

Тренировка для Олега – это большая и 
серьезная работа. Справляться с нагрузкой 
ему помогает музыка. В зале звучит песня 
группы «Кино» «Группа крови».

«Александр – строгий тренер, но мы с ним 
сразу подружились. Бывают и разногласия, 
но мы их быстро решаем. Мы почти семья».

Помимо спортивных занятий, Олег увле-
кается детективами, сам сочиняет уголовные 
дела и печатает их на машинке. А еще мечтает 
стать оперативником.

Для других подопечных центра, которые, 
как и Олег, мечтают стать полицейскими, 
борцами или спецназовцами, Александр 
устраивает тематические встречи. Напри-
мер, недавно к ним в центр приходили бой-
цы отряда «Гранит». Спецназовцы провели 
мастер-класс для детей с инвалидностью и 
рассказали об особенностях службы, с какими 
трудностями приходится сталкиваться при 
выполнении различных заданий, а также о 
том, какими качествами должен обладать 
сотрудник службы, отметив важность регу-
лярных занятий спортом.

Подарок от спасателя
«Нам много кто помогает. Люди откли-

каются на разные просьбы. Я увидел в сети, 
как отец научил своего ребенка ходить с 
помощью специального приспособления. И 
написал объявление с просьбой отозваться 
умельцев, кто бы мог нам изготовить такой 
же тренажер. И довольно быстро откинул-
ся мужчина – специалист МЧС, он нам сде-
лал такое устройство. Для многих детей это 
реальный шанс научиться ходить. Так, одна 
2-летняя девочка с помощью этой дорожки 
начала делать первые шаги, а до этого вообще 
не ходила. И ее семья предложила мне стать 
ее крестным. Я согласился», – рассказал Алек-
сандр Каширин.

Новый тренажер – это деревянная дорож-
ка с препятствиями. Ребенок должен пройти 

по ней и довольно высоко поднимать ноги, 
а не волочить их, это позволяет укрепить 
мышцы. В центре занимаются дети от 2 лет 
с различными диагнозами: ДЦП, слабовидя-
щие, с аутизмом, со сколиозами и другими 
патологиями.

«Я окончил институт физической куль-
туры, спорта и туризма в ПетрГУ. Во вре-
мя обучения мы открыли в университете 
центр адаптивной физкультуры, это был 
мой проект, я ходил с ним к ректору, мы 
обсуждали, дали добро, начался ремонт, и 
это было здорово. Сейчас это направление 
очень популярно среди студентов. Почти 
все выпускники проходят у меня практику 
и потом остаются работать, – продолжает 
реабилитолог. – Затем я учился в госуни-
верситете физической культуры, спорта и 
здоровья имени Лесгафта в Петербурге. А 
реабилитационными программами начал 
заниматься, когда 10 лет назад служил в 
армии. Там я тоже выступал в дисциплинах 
пауэрлифтинга, были травмы, нужно было 
восстанавливаться. Ко мне начали обращать-
ся военные, которые были ранены, имели 
травмы или ампутации. И я стал писать про-
граммы восстановления и для них».

Заключительным этапом проекта по 
гранту главы стал республиканский фести-
валь адаптивного спорта, который прошел в 
Петрозаводске. На соревнования собрались 
спортсмены с инвалидностью из разных интер-
натов, коррекционных школ Петрозаводска 
и Кондопоги. Всего порядка 80 детей попро-
бовали свои силы в разных видах адаптивного 
спорта.

Помощь 
для бойцов СВО

Часть оборудования, закупленного 
по гранту главы, будет установлена во 
втором социально-оздоровительном цен-

тре, который планируют открыть в марте 
2024 года на улице Пробной, 4. Этот центр, по 
словам Александра Каширина, будет только 
для взрослых, в том числе для тех бойцов, 
которые придут с СВО.

«Администрация города дает нам помеще-
ние. Оно требует ремонта, но нам обещали 
спонсоры помочь. Там будут и групповые 
занятия. Плюс там будет реабилитация людей 
после СВО. Уже обращаются к нам люди, 
которым нужна реабилитация после военных 
травм, я показываю упражнения, пишу им про-
граммы. Сюда мы пригласить их не можем, 
тут все сделано для детей. Наш центр – это 
возможность для жителей Карелии круглого-
дично заниматься реабилитацией, адаптивным 
спортом. Вы понимаете, что в федеральных 
центрах это курс по три недели. Но если 
не заниматься постоянно, результата не будет. 
Это я точно знаю как спортсмен. Наш центр 
сложился из двух направлений: лечение, мы 
тесно сотрудничаем с медучреждениями, где 
наблюдаются наши спортсмены, и спорт. 
Так в Карелии мы развиваем адаптивный 
спорт: мозг, мышцы и сердце. И можем уже 
в раннем возрасте отобрать представителей в 
карельскую Федерацию спорта лиц с ПОДА. 
И выращивать будущих чемпионов».

Сейчас федерация занимается новым 
проектом, они хотят получить грант для того, 
чтобы открыть филиалы реабилитационного 
центра в районах. По словам Александра 
Каширина, новые центры могут появиться 
в Костомукше, Кеми, Сортавале, Медгоре. 
Многие выпускники направления адаптив-
ной физической культуры ПетрГУ после 
окончания университета разъезжаются в 
районы и могли бы там работать. Востребо-
ванность в районах республики для таких 
центров есть, говорит тренер сборной РК 
по пауэрлифтингу лиц с ПОДА. Из общего 
числа населения в Карелии 11% – это поряд-
ка 70 тысяч человек – это люди с разными 
инвалидностями.
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Наталья Вартанова: «Мы, пенсионеры, 
хотим участвовать в жизни своей страны»

24 ноября основателю общественной организации для пенсионеров Карелии «Северные колокола» Светлане 
Павловне Карпиной исполнилось 92 года со дня рождения. Именно в этот день общественники в память о ней 
отмечают 30-летний юбилей организации, которую она создала в сложные для страны 90-е годы. Чем сегодня 

занимаются карельские пенсионеры и как развивается объединение с новым руководителем – в нашем материале 

Марина БЕДОРФАС

«Северные колокола» появились в Карелии в 1993 году. 
Тогда Светлана Карпина решила объединить пенсионеров. 
Это, вспоминает нынешний руководитель общественной 
организации Наталья Вартанова, были самые трудные 
годы для нашей страны.

«Во-первых, развалился Советский союз, во-вторых, были 
проблемы с выплатами пенсий, с продуктами, и наши пен-
сионеры не были заняты. Светлана Павловна собирала эту 
организацию по крупицам, она ходила по дворам, объединяла 
людей. Они собирались в школах и просто пили чай с пирож-
ками. Затем общественную организацию зарегистрировали 
как «Северные колокола». В 1995 году создается российская 
общественная организация «Союз пенсионеров России». И 
тогда карельские «Колокола» вливаются в это движение», 
– рассказала Наталья Вартанова.

Название Светлана Карпина выбрала такое не случайно. 
Колокола – это звон, это символ того, что жизнь продолжа-
ется и на пенсии, и она может быть активной и интересной.

«Колокола – это знак, что мы живы. Мы – пенсионеры – 
хотим быть активными и участвовать в жизни своей страны 
и республики».

До 2014 года руководителем «Северных колоколов» была 
Светлана Карпина. По возрасту и по состоянию здоровья почти 
10 лет назад управление она передала Наталье Вартановой.

«Я на тот момент была управляющей Пенсионного фон-
да Карелии и, честно скажу, не очень хотела брать на себя 
такую большую работу, но позже функции управляющего 
передали Николаю Левину, и тогда пенсионеры, зная мою 
работу, избрали меня председателем. Наша организация все 
время увеличивается, мы развиваемся, меняются и методы 
работы. Сейчас о нас знают по всей Карелии».

Наталья Александровна – работающий пенсионер, она 
сотрудник Социального фонда России в Карелии. «Северные 
колокола» – это ее общественная нагрузка. Делами центра 
она занимается вечерами, в выходные дни и даже во время 
своего отпуска.

Активные – значит, здоровые
Главная задача организации, по словам руководителя, – 

чтобы пенсионеры были активными и здоровыми. Поэтому 
в «Северных колоколах» работают 12 спортивных групп по 
25-30 человек.

«К сожалению, за эти годы у нас так и не появилось 
дома для людей старшего возраста. Мы занимаемся в арен-
дованных помещениях. И для пенсионеров это не бесплатно, 
они сами оплачивают аренду и работу тренеров. Конечно, 
мы стараемся сохранять социальные цены, чтобы это было 
все-таки доступно. Спортом наши пенсионеры занимаются 
в первой половине дня. Утром собрали детей и внуков на 
работу и в школу, а затем есть время для себя. Мы помним 
о том, что если человек на пенсии остается без занятия и 
один, то быстро развивается деменция.

В спортивных группах занимаются пенсионеры от 50 и 
до 90 лет. Для них работают секции по легкому дыханию, 
калланетике, спортивной подготовке. Кроме этого, карель-
ские пенсионеры занимаются танцами. Для них открыты 
6 групп по 4 направлениям: лайт дэнс, танец в линеечку для 
любого возраста, восточные танцы, танцы для дам, народные 
танцы в ансамбле «Онежские кружева».

«Они сами шьют костюмы, выступают. Вот и на нашем 
концерте, который пройдет в филармонии, будут высту-
пать наши артисты. Приходят к нам пенсионеры, а когда 
они танцуют, это совсем другие люди, они улыбаются, они 
радуются – это и есть толчок к жизни».

Активно развивается в «Северных колоколах» и хоровое 
пение. Сейчас в организации несколько вокальных групп: 
«Крутись веретенце», «Женские истории», ансамбль «Неж-
ность».

«Самый старейший наш хор – «Северные колокола». 
Всем участницам этого хора уже за 80 лет. Хор живет. И 
меня это очень радует».

Часть мероприятий проходит в конференц-зале Соци-
ального фонда России в Карелии на улице Кирова, 23. Свой 
офис у организации находится на улице Мурманской, 31 
в цокольном этаже.

«Те секции, которые проходят в наших помещениях, 
бесплатные. Наши женщины занимаются вышивкой ленточ-
ками. Их картины мы выставляем в библиотеках и других 
общественных пространствах. Также у нас работает кружок 
вязания. Вот недавно мы отправили для бойцов СВО 85 пар 
теплых шерстяных носков. Это связали наши мастерицы. А 
до этого мы еще занимались благотворительностью и вяза-
ли осьминожек для отделения перинатального центра, где 
выхаживают недоношенных детей», – продолжает Наталья 
Вартанова.

Пенсионеры в «Северных колоколах» учат английский, 
играют в шахматы, а также посещают курсы по компьютерной 
грамотности. Отметим, что курсы эти проходят бесплатно. 
Их оплачивает Союз пенсионеров России, а для тех, кто 
приезжает из районов, предоставляют на льготных усло-
виях общежитие. В этом году на курсе «Гаджеты» обучили 
50 человек, компьютерные курсы успешно прошли 
200 жителей Карелии.

Кроме того, для пенсионеров организован «Университет 
серебряного возраста». Два раза в неделю на встречах про-
ходят лекции по пенсионной и финансовой грамотности. 
Раз в месяц для пенсионеров проводит занятия психолог.

«Мы проводим ежегодно четыре больших республи-
канских мероприятия. Это лыжная спартакиада в начале 
марта. По 4 представителя приезжают из районов: сборная 
из 2 женщин и 2 мужчин. Они с удовольствием приезжа-
ют, участвуют, общаются. Второе – это республиканский 
шахматный турнир, который тоже проходит в Петроза-
водске. Отмечу, что на эти мероприятия нам бесплатно 
предоставляют судейскую коллегию, трассу и помещения. 
И мы очень благодарим республику и город. Кроме этого, 
у нас проходит компьютерное многоборье. И победители 

из Карелии потом представляют республику уже на уровне 
Федерации. И если раньше мы проводили этот конкурс и 
люди приезжали сюда, в Петрозаводск, то сейчас мы уже 
в течение 3 лет проводим его в системе онлайн. Уровень 
наших пенсионеров вырос так, что они могут со своего 
компьютера делать это из дома».

Еще одним крупным спортивным мероприятием является 
спартакиада пенсионеров, которая прошла в Петербурге в 
преддверии Дня пожилого человека. В этих соревнованиях 
участвуют 8 человек – 4 женщины и 4 мужчины. Сборная 
Карелии заняла 26-е общекомандное место среди 77 сбор-
ных из разных регионов страны. Карельские спортсмены 
участвовали в соревнованиях по легкой атлетике, плаванию, 
настольному теннису, пулевой стрельбе, дартсу, шахматам, 
а также в выполнении нормативов комплекса ГТО.

В составе команды Игорь Лукин, Елена Богданова, Вла-
димир Немов, Елена Бызалова, Владимир Осмольный, Юлия 
Полузанова, Валерий Журба, Ирина Левина. Игорь Лукин 
завоевал 2-е место в плавании на 50 метров. Ирина Леви-
на в плавании показала 12-й результат. Елена Богданова – 
10-е место в пулевой стрельбе.

«Обычно мы в призерах и в первой десятке. Но в этом 
году ввели нормы сдачи ГТО. И наши теннисисты и шах-
матисты не были к этому готовы. Но Игорь Лукин – это 
наша звездочка, он всегда участвует в спартакиадах, а еще 
он мой ученик».

Туризм и «серебряные» 
волонтеры

«Северные колокола» вошли в пилотный проект, в рам-
ках которого пенсионеры смогли путешествовать по респу-
блике, а также побывать на Байкале. Союз пенсионеров 
России оплачивал 70 процентов затрат, остальное – сами 
путешественники.

Как рассказала Наталья Вартанова, их общественный 
центр занимается еще и волонтерской работой. Она объ-
ездила все районы Карелии и вовлекала в деятельность 
организации «серебряных» волонтеров. Это пенсионеры, 
которые могут проводить в своих населенных пунктах 
спортивные занятия, экскурсии, мастер-классы.

«Люди нам встречались разные. В основном, как и в 
Петрозаводске, везде более активные – это женщины. Муж-
чины на пенсии предпочитают другой маршрут: диван – холо-
дильник – телевизор. Но эти три точки не дают развития и 
движения. Сейчас у нас около 3 000 человек организации, 
из них порядка 800 человек – это активные петрозаводча-
не. Если у вас есть желание проводить какие-то занятия, 
мастер-классы или просто посещать хор или физкультуру, то 
милости просим, вы можете стать членом наших «Северных 
колоколов», а затем собирать группу по интересам. Звоните 
по телефону 8 (814-2) 700-502 – это офис на Мурманской, 
31, там с 12.00 до 15.00 в понедельник и среду дежурят 
наши волонтеры».
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Сказку про Белоснежку и гномов 
зрители увидят в феврале

Спектакль создан по проекту «Культура малой Родины» 
и рекомендован для зрителей с 6 лет (6+)

Театр кукол Карелии подготовил премьеру – спектакль «Белоснежка и гномы» по 
сказке братьев Гримм. Инсценировка и постановка – Игорь Казаков. Сценография – Денис 
Козлов. Куклы и костюмы – Ольга Дворовая. Композитор – Александр Литвиновский. 
Пластика – Евгений Иванов. Спектакль «Белоснежка и гномы» поставлен по проекту 
«Культура малой Родины» и рекомендован для зрителей с 6 лет (6+).

«У меня очень сложная роль. Я фиолетовый гномик. Он такой задиристый, хочет быть 
впереди, в центре внимания, но ему не дают, нас же много гномов. Одним словом, мой гном 
– задавака, но все гномы наши добрые и очень любят Белоснежку. Самое трудное – петь и 
танцевать одновременно, все сложно в работе артиста Театра кукол, но мы стараемся. И 
что-то даже получается», – рассказал артист Антон Верещагин.

Любая сказка в исполнении гномов становится веселой, музыкальной, озорной и неожи-
данной. В сказке про Белоснежку гномы – и рассказчики, и действующие лица. И потому на 
сцене Театра кукол будут семь гномов-артистов и еще десять гномов-кукол. И отметим, что 
куклы эти мимирующие. Это первый опыт создания такого вида кукол в мастерской театра.

«Мой гном – ворчун, циник, он постоянно всем недоволен. Но это же так прекрасно, 
когда практически ничего играть не надо, это все мое внутреннее. Мы с ним сроднились. 
Очень люблю его. У каждого гнома свой характер. Но нам не доверили такую важную 
вещь, чтобы мы выбрали своих героев. Игорь Казаков – наш режиссер, он работал с нами 
в спектакле «Ревизор» и уже знает артистов, он сам распределил, кто каким гномом будет 
и даже то, какого цвета у каждого будет костюм. И он везде попал в десятку», – поделился 
Олег Романов, заслуженный артист Карелии.

Как во всякой сказке, в «Белоснежке и гномах» будет много театрального волшебства, 
обещают авторы.

В роли Королевы-Мачехи Ирина Будникова, в роли Белоснежки Мария Артибякина. 
Гномы: заслуженная артистка Карелии Марина Збуржинская, заслуженный артист Каре-
лии Олег Романов, заслуженный артист Карелии Владислав Тимонин, Наталья Васильева, 
Антон Верещагин, Родион Михно, Артем Олконен.

После премьерных спектаклей в ноябре зрители смогут вновь увидеть сказку про Бело-
снежку и гномов в феврале.

Театр кукол получил премию 
в 3 миллиона рублей за спектакль 

«Ревизор»
Постановку отметил Минкульт России

Театр кукол Карелии получил премию Министерства культуры РФ за лучшую поста-
новку по произведениям русской классики за спектакль «Ревизор» по пьесе Н. В. Гоголя 
(16+). Об этом «Республике» сообщила руководитель литературно-драматургической 
части театра Наталия Крылова.

Сегодня на церемонии закрытия VI Большого детского фестиваля замминистра культу-
ры России Андрей Малышев вручил директору Театра кукол Карелии Любови Васильевой 
диплом и специальный приз, а также сертификат на 3 миллиона рублей.

Премию правительства РФ за лучшую театральную постановку по произведениям русской 
классики учредили в 2018 году для господдержки создания и показа новых театральных 
постановок по проекту «Театр – детям».

Театр кукол Карелии стал лауреатом этой премии второй раз. В ноябре 2020 года Театр 
кукол Карелии получил премию правительства РФ за лучшую постановку по произведениям 
русской классики за спектакль «О рыбаке и рыбке» режиссера Яны Туминой.

Премьера спектакля «Ревизор» по пьесе Н. В. Гоголя состоялась в карельском Театре 
кукол 1 июля 2022 года.

Фильм «Старая песня» с участием 
карельских актеров покажут 

в Монтевидео
Короткометражка режиссера Елены Чач, снятая 

по рассказу Паустовского в карельских деревнях, стала 
единственным фестивальным фильмом из России

19-минутный фильм «Старая песня» (12+) 
прошел в конкурсную программу между-
народного кинофестиваля Miradas a través 
del tiempo и был показан с 23 по 26 ноября 
сразу на нескольких площадках столицы 
Уругвая Монтевидео, а также в столице 
Мексики Мехико. Об этом на своей стра-
нице в соцсети сообщила режиссер картины 
Елена Чач.

«Северным летом я приехал в городок Воз-
несенье на Онежском озере» – так начинается 
рассказ Константина Паустовского «Коло-
тый сахар». Фильм Елены Чач начинается 
с песни, которую поет одна из героинь, чей 
муж пропал в солдатах. Ее роль исполняет 
актриса Театра драмы «Творческая мастер-
ская» Ольга Саханова.

По словам Ольги, в эту картину она попала 
почти случайно.

– Сначала я увидела запрос карельским 
актерам от режиссера Елены Чач. Шел 
поиск поющей актрисы. Я не особо поющая, 
но запрос был на русскую народную песню. 
Нужно было записать самопробу с песней. 
Женщина стирает белье и поет. И плачет. Я 
записала и отправила. А потом узнала еще, 
что наш потрясающий карельский режиссер 
Володя Рудак рассказал Елене обо мне. И 
меня пригласили вместе с другими актри-
сами на личную встречу с режиссером. Как 
произошла наша встреча? Я прихожу в зал 
в «Синем коридоре». Там сидят Лена Чач и 
Александра, художник этого кинофильма. 
Она, кстати, получила на большом фестивале 
приз за это кино. Встретились мы и зависли 
аж на полтора часа, – рассказала «Республике» 
Ольга Саханова.

Главный видимый конфликт в фильме 
связан с историей некоего странника, соби-
рателя песен. Он постоялец у одной деревен-
ской старухи (ее роль исполнила актриса из 
Петрозаводска Галина Козулина), которая 
живет в доме вместе с внучкой. Однажды к 
ним на ночлег приходит очень неприятный 
товарищ (его играет артист Национального 
театра Сантери Куйкка), которому совсем 
не понравился бродяга.

– Мои два эпизода фильма снимались 
в два дня: в разных карельских деревнях 
недалеко от Петрозаводска. Стояли белые 
ночи, но ночные съемки были тяжелова-
тыми, особенно для маленькой девочки, 
играющей роль внучки хозяйки дома. Я 
играю не очень приятного человека, но роли 
вредняков, отрицательных персонажей я 
исполняю регулярно. Их играть интерес-
но и забавно. Вообще, я снимаюсь в кино 
часто, принимал участие в 39 фильмах. Здесь 
было интересно поработать с режиссером, 
который делает в кино самый первый шаг, 
– поделился с «Республикой» Сантери.

Галина Козулина, сыгравшая кроткую 
деревенскую женщину, говорит, что тоже 
с удовольствием вспоминает эту работу.

– Дом, где живут моя героиня и ее внуч-
ка, настоящий карельский дом. Съемочная 
группа договорилась с жильцами, чтобы 
нам предоставили его на время работы. 
Воспоминания о фильме у меня сохрани-
лись прекрасные – о природе, о людях. С 
удовольствием вспоминаю эту работу и 
иногда пересматриваю, – говорит актриса.

Фильм «Старая песня» был снят два 
года назад. За это время картина полу-
чила много наград разных фестивалей. 
Среди них международный молодежный 
кинофестиваль «Свет миру» (2-е место в 
номинации «Игровой фильм»), диплом за 
лучшую актерскую работу актеру Юрию 
Лопареву. Международный кинофести-
валь «Под покровом Божией Матери 
«Тихвинская»– приз зрительских симпа-
тий. Международный благотворительный 
кинофестиваль «Лучезарный ангел» – спе-
циальный диплом «За лучшее отображение 
культурных традиций». Международный 
православный сретенский кинофестиваль 
«Встреча»: специальный приз фонда «Духов-
ность и культура провинции» за творческий 
вклад в популяризацию русской классики. 
Премия за доброту в искусстве «На благо 
мира» – 3-е место в номинации «Игровое 
кино: короткий метр» (профессиональный 
конкурс).
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«Художники, выходите из комнаты!»
Карельский скульптор Сергей Гапанович предлагает объявить Петрозаводск столицей культуры. 

По его мнению, статус может изменить городское пространство, наладить отношения между жителями 
города и местами, где они проводят время, привлечь туристов

Культура

Анна ГРИНЕВИЧ

Перед отъездом на выставку в Джакар-
ту Сергей ГАПАНОВИЧ, скульптор, автор 
Долины зайцев, рассказал о своей идее 
присвоить Петрозаводску статус столицы 
культуры. По его словам, это поможет при-
влечь в наш город интересных художников, 
дизайнеров, фотографов и других деяте-
лей культуры и активизирует способную 
к творчеству молодежь столицы Карелии.

Добавим, что в Джакарте, столице Индо-
незии, Сергей Гапанович будет выставлять 
несколько серий своих работ. Его задача в 
том числе – рассказать миру о культурной 
жизни Карелии.

– Как возникла идея сделать Петро-
заводск самым культурным городом?

– Уже некоторое время я пытаюсь прода-
вить тему «Петрозаводск – столица культуры». 
Сейчас мы должны просто начать об этом 
говорить, чтобы местные жители привыкли 
к такой идентификации города. А дальше 
эту мысль мы начали бы закладывать гостям 
города. Петрозаводск может быть любым, 
но если мы начнем говорить, что он столица 
культуры, то к нам потянутся художники, 
скульпторы, люди, которые интересуются 
искусством. И если это название застолбить 
за нашим городом, то рано или поздно он 
начнет меняться.

Все начнут обращать внимание на МАФ 
(малые архитектурные формы), на скамейки, 

урны и прочее. Они станут более интересны-
ми. В то же время мы можем развивать рай-
оны по видам скульптуры. Древлянка, напри-
мер, может быть наполнена абстракциями, 
на Ключевой можно делать скульптуры из 
бронзы. Мы можем играть с темами. Соот-
ветственно, появится интерес прокатиться по 
всему городу и посмотреть новые уникальные 
вещи. Петрозаводске можно превратить в 
здоровенную арт-площадку. На это нужно 
совсем немного времени – пять-шесть лет, 
и мы сможем так изменить город, что все 
будут счастливы.

– Вы сами по себе это продвигаете 
или вместе с карельскими дизайнерами? 
Я слышала о похожих запросах.

– Я говорил об этом лет пять назад. У меня 
нет бзика, что я самый талантливый. Я за 
продвижение других, молодых художников. 
От «взрослых» скульпторов, которые давным-
давно были в моей мастерской, я не получил 
никаких слов поддержки. Сейчас в городе, 
на мой взгляд, появляются странные вещи, 
странные скульптуры. Я готов делать работы 
бесплатно или по себестоимости, но хорошо 
бы администрация сейчас сказала: «Ребята, 
молодые художники, выходите из комнаты, 
у нас есть небольшой бюджет – работайте!» 
И ребята могли бы что-то потихоньку делать.

– Чем вы заняты сейчас?
– Я считаю, что городу нужны новые точки 

притяжения, чтобы людям было интересно 

здесь жить и было что показать гостям. Я 
решил в этом помочь городу и выбить в разных 
точках городского пространства петроглифы 
– это не так сложно и не так дорого. Почему 
бы не использовать наше наследие?

Я в свое время написал обращение на имя 
мэра Любарского: разрешите сделать! Денег 
не просил. Хотя есть люди, которые счита-
ют, что я что-то заработал. И даже называют 
конкретную сумму. Мне даже интересно, где 
она находится, эта сумма? Администрация 
дала добро, и я все сделал аккуратно, шесть 
точек по городу.

– Где они расположены?
– Все они разбросаны по проспекту Лени-

на. Одна сделана прямо у кофейни Crema 
Caffe. История, которую я больше всего хотел 
сделать, называется «Битва карельских або-
ригенов и тиранозавров». Это изображение 
уже появилось в Индонезии. Я выбил его на 
Бали у кофейни, где постоянно пил кофе. Оно 
также появилось на пляже острова Самуи в 
Таиланде. Моя идея – сделать историю каре-
лов знаменитой и востребованной.

– А что изображено в камне напротив 
мэрии в Петрозаводске?

– Это сделано по заказу благотворитель-
ного фонда «Рекс». Пока из-за погоды работа 
буксует, но мне осталось совсем немного, 
чтобы ее закончить. Работа оказалась очень 
сложной: в квадратике 40х40 сантиметров я 
вырезаю маленький мир: дома, лодки, берег 

моря. Сверху по камню будут выбиты собаки. 
Мне хочется, чтобы некоторые знаки были 
немного спрятаны. И еще внутри хочу покра-
сить этот мир.

– Какие проекты еще кажутся вам 
перспективными для развития культур-
ной стороны Петрозаводска?

– «Что показать иногородним друзьям в 
Петрозаводске?» – задаю я вопрос друзьям и 
коллегам. «Набережную!» У меня нет к нашей 
набережной большой симпатии (по-моему, 
она похожа на большой склад ненужных 
вещей), но оказывается, что, кроме набе-
режной, гостям города показывать и нечего.

Недавно в городской администрации 
обсуждалось продолжение проекта разви-
тия Ключевского карьера. Меня позвали 
послушать спикеров и поделиться своими 
мыслями. Накидывать там было нечего – про-
ект цельный, осталось его реализовать. Если 
получится, то это будет чертовски здорово для 
города. Будет, помимо набережной, еще одно 
место для прогулок и отдыха. Я считаю, что 
это будет востребовано и популярно для всех.

Напомним, что активисты, занимающиеся 
продвижением проекта карьера на Ключевой, 
хотят сделать из него мини-«Рускеалу». Здесь 
должны появиться площадка для воркаута, 
фуд-корты, фотозона, вейк-парк, спуск в 
карьер для дайверов, пляжная и концертная 
зоны и многое другое – планы масштабные. 
Реализация концепции рассчитана примерно 
на пять лет.
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«Только не спрашивайте: «А че так мрачно?»
Художнику Егору Щукареву примерно 40 лет. Предмет его нынешней рефлексии – восьмидесятые годы. 

Это время, считает художник, требует подробного осмысления. Из-за увлечения прошедшей эпохой 
и любви к двухмерным картинкам, висящим на стенах, Егор Щукарев называет себя ретроградом. 

Мы называем его работы современным искусством

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото: Михаил НИКИТИН

Егор ЩУКАРЕВ – художник-график. Он рисует не 
карандашом, а гелевой ручкой. В основном черной. 
Говорит, что этот инструмент всегда под рукой. Особен-
ность такого рисунка в том, что неверный штрих может 
испортить все произведение. Егор нашел выход. Он может 
вырезать удачный фрагмент, приклеить его на картон 
и продолжить работу уже в новых обстоятельствах. Так 
иногда возникают коллажи, которые составляют объ-
емное обращение к эпохе.

Кроме того, Егор Щукарев – хороший барабанщик, пер-
куссионист. Периодически выступает в концертах с разными 
группами. А еще он пишет рассказы, потому что считает свое 
поколение молчаливым. Кто-то же должен рассказывать 
истории о пережитом вместе времени!

– Две последних ваших выставки – «Хитин» и 
«Эстетика распада» – связаны с исследованием 
1980-х годов. Почему?

– Выставка «Хитин» в медиацентре «Vыход» была про 
некое личное. Про человека, про то, что он является очень 
сложной системой субличностей. Отрефлексировать это 
решил в том числе через свои собственные детские годы. 
Это такой переход на коллективное бессознательное – рас-
сказать про эпоху, пережитую не столько лично, сколько 
коллективно. «Эстетика распада» в «Синем коридоре» 
– это исследование эпохи 1980-х. Однажды, листая оче-
редной журнал «Огонек», я натолкнулся на статью, где 
автор вспоминает 1960-е годы (оттепель, пражскую весну) 
и говорит о том, что шестидесятники в свое время много 
рефлексировали по поводу 1920-х годов, рассуждая, что 
пошло не так после революции. Я ловлю себя на том, что 
я в 2023 году готовлю выставку про перестройку и читаю 
статью про авторов, пишущих в эпоху перестройки, вспо-
минающих шестидесятников, которые рефлексируют про 
1920-е года. Видимо, пришла пора переосмысления исто-
рической эпохи в эпоху перемен с опорой на предыдущие 
десятилетия.

Я сам родился в 1980-х. Контекст времени был очень 
насыщенным, густым. Были телевизор, разговоры взрос-
лых, пытающихся объяснить, что показывают в телевизоре 
и пишут в газетах. Это какие-то очереди в магазинах. Это 
журналы, которые были у бабушки с дедушкой, у родителей. 
Я листал их, но не вчитывался. Очень любил иллюстрации, 

фотографии, я впитал этот визуальный язык конца 1980-х 
– начала 1990-х через графику через фото и кинематограф, 
анимацию того времени. Потом, спустя годы, я погрузился 
в эту эпоху, просматривая какие-то исторические хроники, 
читая рассказы в журналах «Юность», «Огонек», «Крокодил», 
«Техника молодежи», «Советская фотография», «Студенче-
ский меридиан». Сейчас я могу изучить это время, опираясь 
не только на то, что впитывал бессознательно в детстве.

– Как это отражается на стиле вашей графики? Из 
чего она состоит?

– На выставке в «Синем коридоре» я пытался показать 
всю графичность, «шумовитость» времени, его монохром, 
его сюжеты. Из видеоэссе про перестроечное кино я поза-
имствовал название «Эстетика распада». В 1986 году кине-
матографисты отказываются от цензуры, приходит гласность 
и заходит разговор на какие-то сложные болезненные темы. 
Кинематограф 1980-х породил самое мрачное кино: какие-то 
сплошные похороны, бесконечное обсуждение онкологии, 
дети-сироты, инвалиды. Все это сформировало какой-то и 
мой личный визуальный стиль.

– Поэтому вас и спрашивают: «А че так мрачно?
– Раньше очень часто задавали вопросы: «А че так 

мрачно? Че не весело?» Я давал развернутый ответ, если 
видел, что зритель действительно интересуется. Но лучше 
меня сказал Артем Александрович Стародубцев на откры-
тии моей выставки «Хитин». Он сказал, что автор открыт 
к диалогу. Ему можно задавать любые вопросы, только 
не спрашивайте: «А че так мрачно? Потому что это абсолют-
но профанский вопрос. И он сказал: «Это не мрачность, а 
серьезность и способ выразительности». Я подумал, что это 
во многом перечеркивает все мои предыдущие объяснения. 
Я действительно пытаюсь говорить на какие-то сложные и 
болезненные темы языком серьезным. А года три-четыре 
назад удобным средством говорить на сложные болезненные 
темы был юмор. И это работало. В массовой культуре рупо-
ром массовой повестки были комедианты, артисты. Юмор 
снижает степень тревоги и страха при обсуждении сложных 
болезненных тем. С другой стороны, юмор и обесценива-
ет значимость этих сложных болезненных тем. Два года 
назад всем стало резко не смешно надолго, и сегодня юмор 
не так себя оправдывает. Я человек больше рефлексивный, 
чем юморной, и свою рефлексию и умение быть оголенным 
нервом хотя бы на бумаге я пытаюсь использовать, чтобы 
говорить на сложные темы серьезным тоном.

– Как социальное отражается в ваших работах?
– Выставка «Хитин» была графичной, она была про чело-

века, про меня, мое детство, мой взгляд на религиозность 
человека, схематичность его сознания. Поздние работы 
были больше про людей, про общество. И в работах «Эсте-
тики распада» социальность четко выражена в материале, 
из которого я делал коллажи. В перестроечных журналах, 
которые послужили визуальной основой для коллажей, 
много изображений толпы. Люди с лозунгами, какие-то 
заседания. Сплошные головы, головы и тела. В коллажах 
социальность сильно отражена. Перестройка была очень 
социальным временем, когда люди объединялись и пытались 
вступить в диалог.

– Как это коррелирует с сегодняшним днем?
– Мне как раз хотелось избегать четких объяснений. 

Вижу задачу художника в том, чтобы не давать конкретных 
объяснений, а подталкивать зрителя к задаванию правильных 
вопросов. Пускай каждый самостоятельно делает выводы, 
похоже ли то время на сегодняшнее и в какой степени.

– Почему вы выбрали инструментом гелевую ручку? 
Черный цвет концептуально отличается от синего?

– Я не учился академическому рисунку. Я самоучка, 
поэтому брал неакадемические инструменты. Ручка – это 
то, что лежит на столе. В основном мой инструментарий – 
канцелярские товары. Попробовав гелевую ручку, я влюбился 
в этот инструмент. Она дает идеальный для меня штрих – 
грязный, рваный. Линер дает четкую линию, отчетливую 
точку, а с гелевой ручкой можно много фокусов придумать. 
Это инструмент трудоемкий, но я его полюбил. Я пробовал 
рисовать синей ручкой. Ручки в основном черные и синие. 
Не розовым же рисовать. Черная более резкая, графичная. 
Синяя – это больше канцелярский инструмент. Документы 
заполняют всегда синей ручкой. Нечто казенное можно 
прорисовывать синим цветом, а нечто более свободное – 
черным.

– Ручку же не стереть?
– Да, очень многое уходит в корзину. Немало испорчен-

ных работ. Главное – процесс: ты рисуешь, значит, чему-то 
учишься в процессе. Кроме того, косяки изображения можно 
всячески обыгрывать. Вот рисунок хороший получился, но 
участок есть косячный. Можно просто обрезать рисунок, 
приклеить его на картон или фанеру и продолжить там. А 
четвертый рисунок произрастает уже в А1.
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– Можно всю жизнь рисовать один рисунок.
– Можно. Но ощущение законченности рисунка пре-

красно. И к этой законченности можно приходить очень 
долго. Вроде закончен, но что-то не так. Положил на полку, 
достал через полгода, понял, что не так, добавил несколько 
штрихов – все, закончен рисунок.

– «Хитин» – это как попытка защититься?
– Я опирался на Кафку. «Превращение» – одна из самых 

серьезных религиозных книг, которые я читал. Мне нравится 
не только сам Франц Кафка, но и театральные постановки 
по его книгам, анимационные экранизации, какие-то разбо-
ры филологов. Тема внутреннего насекомого, раскрытая в 
«Превращении» Кафки, меня очень зацепила, и мне хотелось 
раскрыть ее. У Кафки внутреннее насекомое было связано 
с религией, я же внутреннее насекомое раскрыл как некое 
природное я. Животное, которое хочет выживать, домини-
ровать и размножаться.

– Можно ли художника назвать медиумом эпохи? 
Он тоньше чувствует время?

– Все люди чувствуют время, многие пытаются свои 
ощущения выразить разными способами. Я рисую в пер-
вую очередь для себя. Мне это необходимо для работы над 
собой, над собственным мозгом. Плюс рисовать интересно. 
Язык изобразительного искусства – язык определенного 
высказывания, он более интуитивен. Мир искусства – это 
коммуникация между художниками и зрителями, которые 
тоже понимают этот язык. Когда я открываю работы нового 
автора, вижу его технику, композицию, штрих, сюжетику, и 
мне становится понятно, что он примерно как я – понимает 
примерно то же самое. Вижу собрата, и мне становится в 
мире не так одиноко.

– Можно ли назвать вас еще и музыкантом, и писа-
телем? Я читала ваш рассказ «Коридоры Матросов», 
он хороший.

– Я предпочитаю не определять себя ярлыками, имена-
ми существительными. Действие предпочитаю обозначать 
глаголами. Я занимаюсь графикой. Я играю на ударных пер-
куссионных инструментах и пишу тексты: прозу, концепции.

Я не профессиональный барабанщик. Просто люблю рит-
мичную музыку, вообще ритм как таковой. В тишине чувствую 
ритм порой. Очень отчетливо. Просто чувство ритма и навыки 
чувствования собственных рук. Мои дедушка и дядя были 
барабанщиками в оркестре Музыкально-драматического 
театра Карелии. Может, это наследственное.

– Ваши родители тоже связаны с театром. А сами 
ходите смотреть спектакли?

– Бывает, хожу. Сейчас больше в Национальный театр 
ходил. В прошлом году переоткрыл для себя театр «Твор-

ческая мастерская». Посмотрел потрясающий спектакль 
«ПетерБУРГ». В самый нужный момент. И спектакль «Вся 
наша маленькая жизнь». Это антиутопия, повесть взросления 
и фантастика.

– Какой у вас любимый жанр?
– Ну, есть любимые жанры. Люблю деконструкцию, когда 

уже избитые жанры перепридумывают, разбирают и соби-
рают по новой. Поэтому люблю литературу постмодерна. 
Люблю Уильяма Голдинга, Сорокина, Мамлеева, Кафку. Он 
не совсем постмодернист, но все же.

– Как соблюдать сейчас внутреннее равновесие?
– Много средств. Просто ощущать данный момент. Как 

бы плохо ни было, просто принимаешь этот момент. И, 
конечно, творчество. Это тоже своего рода эскапизм. Уйти 
во внутренний мир, но там находить баланс, чтобы были 
силы для сегодняшнего дня. Если бы не выставка «Хитин», 
я бы прошлую зиму не вывез.

– Вы работаете в тишине или под музыку?
– Начинаю в тишине. Если дело пошло и просыпается 

эмоциональный энтузиазм, я включаю музыку. Экспери-
ментировал под лекции. Слушал лекции по социологии и 
политической философии на «ПостНауке». Работа была 
довольно абстрактная, но после четырех часов лекций по 
социологии и политической философии получилась очень 
социальная работа. Другую работу рисовал под лекции о 
палеонтологии – получилось про географию, про страны 
третьего мира и про чувство эмпатии разных людей, которые 
живут в разных уголках мира.

Моя работа связана с концентрацией внимания. 10 ква-
дратных сантиметров нужно заштриховывать по несколько 
часов и не накосячить, потому что косяк не исправить. Игра 
на ударных инструментах тоже требует максимальной кон-
центрации. Гитаристы, например, могут играть и параллельно 
петь. Поющих барабанщиков почти нет. Очень трудно думать 
и о мелодике, и о ритме.

– Восточные практики не используете?
– Был период, но это были определенные практики, помо-

гающие следить за здоровьем. Дыхание, зарядка, гимнастика, 
физкультура. Возраст берет свое. Мне 40 лет уже бахнуло.

– Кризиса 40-летнего не ощущаете?
– У меня вся жизнь – один большой кризис. С 28 лет все 

поменялось, но это личное.

– Почему вы начали писать рассказы?
– Мое поколение очень молчаливое – свой опыт редко 

кто перекладывает в слова. Поэтому в своих рассказах я 
пытаюсь говорить от имени поколения. Пишу я на порядок 

слабее, чем рисую. Это просто способ рассказывать истории. 
До литературы далековато. Хотя у меня полиграфическое 
образование, книгоизданием я занимался довольно долго. Это 
просто истории, которые могут быть кому-то интересными.

– Где вы учились?
– В профессиональном лицее № 17 на Лыжной. Это-

го учебного заведения уже нет. Специализация «мастер 
издательского дела». После этого я семь лет проработал в 
издательстве научной литературы при ПетрГУ худредом.

– Вам не понравилось там?
– Я устал видеть интерфейсы одних и тех же программ и 

сидеть в офисе. Просто переработал в одном месте, больше 
не хочу.

– А сейчас вы что делаете?
– Дворы подметаю. Хочется иногда на Зареке привести 

немного в порядок собственный двор. Какая-то денежка за 
это приходит. Можно покушать и заниматься творчеством.

– Есть у вас мечта?
– Мечты есть. Но мечты – это личное. Другое дело – планы.

– Каковы ваши творческие планы?
– Пока я занимаюсь одним проектом, я наперед не думаю. 

Сейчас есть мысль оформить «Эстетику распада» в проект и 
попробовать послать в качестве заявки в какие-нибудь галереи, 
но, честно говоря, этих заявок было отослано много. Почти 
ни разу надежды не оправдались. В Петрозаводске у меня 
было за 10 лет где-то 15 выставок примерно. За пределами 
города – ни одной.

– Каким вы представляете будущее?
– Я не думаю про будущее. То, что сейчас есть, то и поль-

зую, впитываю, интересуюсь, исследую. И то, что было до 
этого. А о будущем я не задумываюсь давно. Жизнь отучила 
думать больше, чем на четыре дня вперед.

– Почему такой срок?
– Обычно денег хватает на четыре дня. Сейчас денег 

побольше, но жизнь переменчива, а вокруг слишком много 
прогнозистов, которые предсказывают будущее, которое 
не сбывается. Думать о будущем – это либо искать повод 
для оптимизма, либо оправдывать собственный пессимизм, 
отрицать сегодняшний день, закрывать на него глаза. Я учусь 
просто принимать сегодняшний день и исходить из него. 
Опираясь на знания о прошлом. Я жуткий ретроград, я изучаю 
1980-е, историю второй половины ХХ века. То искусство, 
которым я занимаюсь, очень ретроградное: плоские картинки, 
нарисованные на бумаге, висят на стенках. Это немножко 
прошлый век, но я от него не отрекаюсь.
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Автовокзал откроют 
в начале декабря

Объект соответствует проектной документации
Здание автовокзала в карельской столи-

це может быть открыто в начале декабря.
Власти Карелии намерены открыть после 

реконструкции автовокзал Петрозаводска 
4 декабря. Администрация Петрозаводска 
должна принять решение о введении в эксплуа-
тацию здания. После этого объект должен быть 
передан в республиканскую собственность и 
запущен в работу. Об этом заявила заместитель 
премьер-министра правительства Республики 
Карелия по развитию инфраструктуры Оксана 
Чебунина на заседании правительства.

«Сейчас там идут уже настройка ком-
пьютерной системы и сборка мебели. В том 
числе настраивается логистика для персонала 
и водителей автобусов, чтобы к 4-му числу 
все было готово. И 4 декабря мы планиру-
ем автовокзал запустить», – заявила Оксана 
Чебунина.

Ранее Госкомитет по жилнадзору выдал 
положительное заключение автовокзалу в 
Петрозаводске, где проводилась реконструк-
ция.

По результатам итоговой проверки специ-
алисты госкомитета не выявили нарушений 

обязательных требований. Инспекторы выда-
ли региональной Дирекции по строительству 
заключение о соответствии объекта требо-
ваниям проектной документации.

«Объект представляет собой комплекс 
зданий и сооружений для обслуживания 
пассажиров городских, пригородных и 
междугородных автобусов, линейного 
персонала. В состав комплекса входят 
здание автовокзала, навес над перроном 
прибытия-отправления, здание контрольно-
пропускного пункта и участок предрейсо-
вого осмотра автобусов. Пассажиропоток 
составит около 5 000 человек в сутки. Еди-
новременно в здании автовокзала смогут 
находиться до 250 человек. А работать он 
будет почти круглосуточно – с 5 утра и 
до 1 часа ночи, отправляя и принимая до 
400 рейсов в день», – отметили на сайте.

Реконструкцию вокзала осуществляли по 
федеральной целевой программе социально-
экономического развития Карелии.

Ранее общественники проверили доступ-
ность петрозаводского автовокзала для людей 
с инвалидностью.

Стартовал прием заявок 
для участия в «Гиперборее»

Ожидают участников конкурса снежных 
и ледовых скульптур

Прием заявок на участие в XXIII между-
народном конкурсе снежных и ледовых 
скульптур в рамках зимнего фестиваля 
«Гиперборея» начался. Об этом информиру-
ет Городской дом культуры Петрозаводска.

Конкурс будет проходить с 6 по 10 фев-
раля. Его тема – «Отечества великие умы».

«В 2024 году Российская академия наук 
празднует 300-летие. Давайте посвятим твор-
чество российским научным открытиям, про-
рывам, событиям, изобретениям, ученым», 
– говорится в сообщении ДК.

Прием заявок и эскизов проводится до 
19 января включительно.

Больше сотни горожан 
получили знаки ГТО

Их вручили школьникам, студентам и взрослым
В Петрозаводске прошла церемония вручения знаков отличия всероссийского физ-

культурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне», сообщает Минобразования 
и спорта Карелии.

Золотыми, серебряными и бронзовыми значками удостоили более 100 дошкольников, 
студентов и взрослых из столицы республики. Они все успешно сдали нормативы. Знаки 
горожанам вручали карельские спортсмены, мастера спорта России Александра Русакова 
и Григорий Романенко, а также первый заместитель министра образования и спорта респу-
блики Антон Чивин.

Всего, отметили в министерстве, в Карелии действуют 20 центров тестирования ВФСК 
«Готов к труду и обороне». В автоматизированной информационной системе ГТО зареги-
стрировано более 31 тысячи жителей региона.

Всероссийский комплекс ГТО возродили в России в 2014 году. Его участниками стали 
более 21 миллиона человек по всей стране. ВСФК ГТО реализует в рамках национального 
проекта «Демография», инициированного президентом России Владимиром Путиным.

Каждая третья мусорная площадка 
содержится с нарушениями

Отходы на некоторых площадках вывозят не вовремя, 
а также сваливают крупногабаритный мусор и покрышки

Специалисты Госкомитета по строительному, жилищному и дорожному надзору 
в период с 1 по 21 ноября проверили 70 контейнерных площадок в разных районах 
Петрозаводска. Нарушения содержания были выявлены по 26 адресам. 18 проблемных 
контейнерных площадок находятся на придомовых территориях многоквартирных 
домов, 8 – на муниципальных территориях. Об этом информирует паблик госкомитета.

Как выяснили участники рейдов, на территориях в районе мусорных площадок несво-
евременно вывозят ТКО, складируют крупногабаритный мусор и автопокрышки.

«Информация передана в адрес организаций, ответственных за содержание конкретных 
территорий, для принятия мер реагирования», – заявили в госкомитете.

Общественники отреставрируют 
советский плакат лотереи ДОСААФ
Вывеска много лет висела на доме 4 на Первомайском проспекте

Урбанисты из Петрозаводска сняли 
плакат лотереи ДОСААФ и отвезли его в 
мастерскую. Плакат висел на доме 4 на 
Первомайском проспекте.

«Первые два листа сохранились неплохо, 
а вот нижнюю часть придется восстанавли-
вать с нуля. Вблизи можно разглядеть модель 
самолета с плаката – Як-50, одноместный 
моноплан, который использовали аэроклубы. 
Самое время напомнить, что ДОСААФ – это 
добровольное общество содействия армии, 
авиации и флоту, оборонно-спортивная орга-
низация. Ее участники не только собирали-
разбирали автоматы, но и занимались авиа-
моделизмом и участвовали в состязаниях 
летчиков. А еще от ДОСААФ проходили 
лотереи, в которых можно было выиграть 
автомобиль и бытовую технику. Деньги с 

лотерейных билетов шли на строительство 
автошкол, клубов и других учреждений», – 
рассказали активисты.
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Сказочная выставка открылась 
в Национальном музее

Экспозиция будет работать до 10 марта 2024 года

В Национальном музее Карелии откры-
лась выставка «По сказочной тропе», посвя-
щенная сказочному фольклору Карелии.

Открытие началось с выступления арти-
стов Национального театра Карелии Лады 
Карповой и Галины Филюшкиной, которые 
показали музыкальную сказку «Маша и 
Медведь». Заонежская сказка, записанная 
в Шуньге от М. С. Медведевой, переска-
занная на заонежском диалекте Людмилой 
Сухоносовой.

«Карелия – удивительный фольклорный 
холодильник. Здесь все сохраняется. Мы 
живем с вами в удивительном краю, где сохра-
нились былины, сказки. Карелию называют 
фольклорной меккой. Выставка открывает-
ся перед Новым годом. И мы думали, что 
такое предложить зрителям, чтобы охватить 
все возрасты. Сказка – ничего лучше уже и 
не придумать. Эта выставка уникальна тем, 
что у нас впервые есть шанс, что на нее придут 
подготовленные люди – мы все выросли на 
сказках», – рассказал директор музея Михаил 
Гольденберг.

Алексей Конкка, старший научный 
сотрудник сектора этнологии Института 
языка, литературы и истории КарНЦ РАН, 
в своем выступлении рассказал о своей маме, 
известном переводчике, фольклористе Унел-
ме Семеновне Конкка, которая занималась 
изучением карельских сказок.

С помощью сказок разных районов 
Карелии показаны особенности сказочной 

традиции края и его этносов, а также то, 
как в сказке отразились среда ее бытова-
ния и локальная культура. Авторы выставки 
обратись к народам Карелии, на протяжении 
многих веков проживающих в нашем крае – 
карелам, поморам, вепсам и русским.

«Каждый в фольклорную сказку привнес 
свое. Поморы – корабль. Как без него, они 
живут на море. Северные карелы сохранили 
для нас эпосы о животных, вепсы передавали 
сказки-анекдоты. Наша выставка – не просто 
выставка, которая рассказывает про сказки. 
Впереди праздники, а все мы такие серьезные, 
но всем хочется поверить в волшебство и 
чудо. И пусть наша выставка «По сказочной 
тропе» скрасит ваши праздники или рабочие 
будни», – поделилась куратор выставки.

Сказка как жанр живет уже многие 
столетия, сохранившись и до наших дней, 
несмотря на то что она трансформировалась, 
менялись ее функции, традиции и сюжеты. В 
сказке отражаются и культура, и характер, и 
быт народа – носителя фольклора. Сегодня 
и взрослым, и детям известно множество 
сказок, которые читают родители, изучают в 
школах, представлены в виде мультипликации 
и кинофильмов. К сожалению, не каждый 
житель республики сможет назвать хотя бы 
несколько названий карельских сказок или 
похвастаться знанием сюжета.

Выставка «По сказочной тропе» приот-
кроет посетителю необъятный сказочный 
мир Карелии, позволит познакомиться с его 
персонажами: богатырем Рахтой Рагнозер-
ским, красавицей Насто, дальновидным и 
немножко хитрым Шкипом, а также злодей-
кой Сюоятар и другими. С помощью квеста, 
разработанного на выставке, посетитель 
сможет стать храбрым добрым молодцем, 
попробовать себя в строительстве поморского 
корабля, проявить смекалку и толику юмора, 
как персонажи вепсских сказок, и, конечно, 
вызволить деву-красавицу из рук злодеев.

В сказочной экспозиции представлены 
работы художника Юлии Меркуловой.

Выставка будет работать до 10 марта 
2024 года.

Михаил Гольденберг

Глава Минздрава рассказал о ремонтах 
поликлиник

Работы проведены в медучреждениях 
на улицах Маршала Мерецкова и Ровио

Рабочие обновили входную зону в фили-
але городской детской поликлиники № 2 
на улице Маршала Мерецкова. Они заме-
нили плитку, пандус, козырьки. Об этом 
информирует министр здравоохранения 
Карелии Михаил Охлопков. Также рабо-
чие провели косметический ремонт трех 
кабинетов. Два из них были подготовлены 
для молодых специалистов, окулиста и ото-
ларинголога, которые пришли на работу 
после клинической ординатуры.

В основном здании на улице Ровио за 
счет средств поликлиники проведен косме-
тический ремонт кабинета, в котором будет 
работать еще один хирург. Отремонтировано 
крыльцо центрального и бокового входов.

Секцию самбо открыли в школе № 55
Об этом сообщил в соцсети министр образования 

и спорта Роман Голубев
Занятия проходят под руководством 

тренера-преподавателя спортивной школы 
Олимпийского резерва № 5, мастера спорта 
по самбо, воспитанника заслуженного тре-
нера России Ильи Шегельмана Рудольфа 
Горячих.

«Работа секции стала возможна благо-
даря сотрудничеству спортивных школ с 
общеобразовательными организациями, что 
в свою очередь способствует развитию массо-
вого спорта шаговой доступности, – написал 
министр. – Благодаря федеральному проекту 
«Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демогра-
фия» с каждым годом у наших спортсменов 
появляется все больше возможностей для 
активного и здорового образа жизни».

Мэрия призывает снести 
самострой на Кукковке
Освободить участок нужно до 5 декабря

Власти Петрозаводска призывают владельца демонтировать незаконно установ-
ленный объект на Кукковке.

Речь идет о самострое между домами 17 и 19 по улице Лермонтова. Освободить участок 
необходимо до 5 декабря.

15 отремонтированных 
троллейбусов из Санкт-Петербурга 

выйдут на рейсы
Эксплуатация начнется в следующем году

15 подержанных троллейбусов из 
Санкт-Петербурга будут курсировать в 
Петрозаводске с января. Об этом в соцсети 
написала и.о. главы Петрозаводска Инна 
Колыхматова.

Первая партия машин уже поступила в 
карельскую столицу, в течение месяца при-
будут и оставшиеся.

«Чтобы все эти троллейбусы вышли на 
наши маршруты, необходимо время – они 
должны пройти техосмотр и страхование, 
– написала Инна Колыхматова. – Несмотря 
на то что водители «Городского транспорта» 
очень опытные, им все равно потребуется 
небольшая стажировка – несколько проб-
ных поездок. Поэтому все 15 машин станут 

курсировать по городу, наверное, в январе. 
Но вот часть из них выйдет на линию уже 
до Нового года».

Она отметила, что, несмотря на то что 
троллейбусы подержанные, они в хорошем 
состоянии и курсировали по улицам Санкт-
Петербурга. Каждый троллейбус недавно 
прошел капремонт. Практически всех из 
них подключили к системе «ГЛОНАСС» и 
оснастили камерами видеонаблюдения.

«Троллейбусный парк города нуждается 
в обновлении, – отметила Инна Колыхмато-
ва. – С решением этой задачи нам помогает 
правительство региона. В прошлом году при 
поддержке республики в Петрозаводске поя-
вился 21 новый троллейбус. Нынешние 15 из 
Санкт-Петербурга – тоже результат усилий 
главы Карелии. Летом обращение Артура 
Парфенчикова о безвозмездной передаче 
Петрозаводску троллейбусов поддержал 
губернатор Северной столицы Александр 
Беглов».

Напомним, что по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги», который иници-
ировал Владимир Путин, в следующем году 
Петрозаводск закупит 27 троллейбусов. Их 
приобретут на условиях льготного лизинга.
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Карельская выпускница приняла 
участие в конференции на ВДНХ

В Москве собрались обучавшиеся 
по Президентской программе

Руководитель лаборатории в известной 
карельской клинике Юлия Сузень приняла 
участие в конференции выпускников Пре-
зидентской программы на ВДХН. Об этом 
сообщили на официальном интернет-пор-
тале Карелии.

Конференцию в Москве посвятили раз-
витию международного сотрудничества и 
постпрограммной работе по госплану под-
готовки управленческих кадров для органи-
заций народного хозяйства страны.

Помимо выпускников Президентской про-
граммы, в конференции участвовали члены 
правительственной комиссии по организации 
подготовки управленческих кадров, предста-
вители федеральных и региональных мини-
стерств и ведомств, региональных ресурсных 
центров и региональных комиссий, представи-
тели образовательных организаций, а также 
иностранные партнеры.

На встрече обсудили новые направления 
и постпрограммную работу, стажировки 

выпускников и развитие образовательного 
компонента Президентской программы.

Президентская программа подготовки 
управленческих кадров для организаций 
народного хозяйства – это государственная 
программа повышения квалификации руко-
водителей, которая реализуется в России с 
1998 года. Ее цель – обеспечить организаций 
народного хозяйства РФ высококвалифициро-
ванными специалистами в области управления 
и организации производства, отвечающих 
современным требованиям экономики, спо-
собными эффективно работать в рыночных 
условиях, знакомыми с управленческой куль-
турой и опытом ведущих зарубежных стран.

«День был очень продуктивным, много 
полезной информации и новых знакомств. 
Такого рода мероприятия помогают дальней-
шему становлению тесных связей между 
выпускниками Президентских программ 
различных регионов и решению многих 
вопросов», – отметила Юлия Сузень.

Спектакль Театра драмы завоевал 
награду за лучшие декорации

Премьерные показы «Дунькиного счастья» 
прошли больше года назад

Спектакль Театра драмы Карелии 
«Дунькино счастье» завоевал «Золотой 
Трезини-2023» за лучшие декорации, сооб-
щает пресс-служба Минкульта Карелии в 
социальных сетях. Художник-постановщик 
Наталья Кузнецова стала обладателем 
диплома Special Mention в номинации «Луч-
ший реализованный проект театральной 
декорации».

«Наталья Кузнецова выпустила более 
60 спектаклей как художник-постановщик 
и более 100 – в качестве художника по све-
ту», – говорится в сообщении.

Напомним, что в сентябре прошлого 
года в Театре драмы Карелии «Творческая 
мастерская» начались премьерные показы 
«Дунькиного счастья» по одноименному рас-
сказу Глеба Алексеева.

Счета ЖКУ можно оплатить в мобильном 
приложении «Госуслуги.Дом»

Пользователи также могут подавать заявки в управляющие компании 
и узнавать информацию о запланированных работах в доме

Жители Карелии могут использовать 
бесплатный сервис «Госуслуги.Дом» для 
решения жилищно-коммунальных вопро-
сов. Об этом информирует официальный 
интернет-портал республики.

Так, в приложении собственники квар-
тир могут подавать заявки в управляющие 
организации, изучать отчеты по доходам и 
расходам компаний за прошлый год, а также 
узнавать информацию о сроках капремонта и 

запланированных работах. При необходимо-
сти граждане могут направлять обращения в 
ресурсоснабжающие организации и жилищ-
ную инспекцию.

«Один из самых популярных разделов 
нового мобильного приложения – оплата 
ЖКУ. В этом разделе собственники поме-
щений могут посмотреть квитанцию и уви-
деть подробную расшифровку всех услуг, 
оплатить счет частично, введя нужное зна-
чение вручную, подать заявку в управляю-
щую организацию, чтобы задать уточняющие 
вопросы о начислениях и прошлых платежах, 
посмотреть историю оплат, чтобы сравнить 
платежи за коммунальные услуги в последние 
месяцы», – говорится в сообщении.

Авторизоваться в приложении «Госус-
луги.Дом» можно через подтвержденную 
учетную запись на «Госуслугах». Данные 
о недвижимости, счетах и приборах учета 
загрузятся автоматически. Если информа-
ции не будет, необходимо подать заявку, и 
управляющая организация добавит нужные 
сведения.

Проект реализуется при поддержке Мин-
строя РФ и Минцифры РФ на базе ГИС ЖКХ. 

Приложение можно скачать в RuStore, 
Google Play, App Store и AppGallery.

В Доме дружбы обсудили вопросы 
сохранения русских традиций

В Петрозаводске состоялась встреча, организованная 
общественной организацией 

«Преемственность русских традиций»
Встреча представителей национально-

культурного общества «Преемственность 
русских традиций» с представителями 
общественности, молодежью, студентами 
и школьниками прошла в Доме дружбы 
народов Карелии. Об этом сообщил про-
фессор ПетрГУ Сергей Веригин.

«Мои коллеги по обществу – Наталья Андре-
евна Дыбина, Марина Валентиновна Манина, 
Светлана Юрьевна Заалова и Валерия Алексе-
евна Сакина – рассказали о реализации важных 
и актуальных проектов по сохранению и раз-
витию культуры, языка и традиций русских в 
Карелии. Директор Национального музея РК 

Михаил Леонидович Гольденберг поделился 
своими мыслями об особенностях жизни русских 
в условиях Севера. Украсили встречу прекрасные 
выступления молодых музыкантов и певцов, а 
также школьников – участников осуществлен-
ных проектов», – заявил Веригин.

Как рассказал историк, на мероприятии 
общество «Преемственность русских тради-
ций» представило отчет о работе за 5 лет. 
Участники общества провели презентации 
проектов по языку и культуре. В основном 
проекты общества связаны с молодежной 
политикой, пояснил профессор. На встрече 
также выступили творческие коллективы.

Карельской ели выпала честь первой 
приветствовать гостей ВДНХ

На пушистой красавице размещены 100 игрушек ручной работы

90 елок из России зажгутся 1 декабря на 
главной аллее ВДНХ, где проходит между-
народная выставка-форум «Россия». Об 
этом информирует паблик «Карелия на 
выставке «Россия».

«Карельской пушистой красавице выпала 
честь первой приветствовать гостей после 
общероссийской елки. Ее нарядили местные 
умельцы, хранители традиционной культу-
ры», – говорится в сообщении.

На елке размещены 100 изделий ручной 
работы, выполненных пятью карельскими 
мастерами: елочные шары с карельскими 
узорами, куклы-обереги, спилы карельской 
березы, мешочки с карельской вышивкой, 
украшения из фарфора.
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Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ-101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:12:0000000:50, 
расположенный: Республика Карелия, Лахденпохский район, извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания земельных участков, которые могут быть выделены в счет 
земельных долей.

Кадастровым инженером Воробьевым Виталием Владимировичем, адрес: г. Петрозаводск, 
пр. Октябрьский, 13-86, тел. 89212264783, vvvorobev@mail.ru, 10-11-0009, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 10:12:0000000:50, расположенного: Республика 
Карелия, Лахденпохский район, выполняются работы по выделу земельного участка в счет 
доли (долей) на праве общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, в 
границах которых расположены смежные земельные участки: 10:12:0031001, 10:12:0041001, 
10:12:0041002, 10:12:0041003, 10:12:0051303.

Заказчик кадастровых работ Авласенко Надежда Андреевна, 89210178742, почтовый 
адрес: РК, Лахденпохский р-н, п. Хийтола, ул. Ленина, д. 16а, кв. 17.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
9 января 2024 г. в 10.30 по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноармейская, 6, второй этаж, 
офис 2.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноар-
мейская, д. 6, второй этаж, офис 2.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются с 
30 ноября 2023 г. по 9 января 2024 г. по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноармейская, 
д. 6, второй этаж, офис 2.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать место-
положение границ, расположены по адресу: Республика Карелия, Лахденпохский район.

При проведении согласования местоположения границ при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ-101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:12:0000000:46, 
расположенный: Республика Карелия, Лахденпохский район, извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания земельных участков, которые могут быть выделены в счет 
земельных долей.

Кадастровым инженером Воробьевым Виталием Владимировичем, адрес: г. Петрозаводск, 
пр. Октябрьский, 13–86, тел. 89212264783, vvvorobev@mail.ru, 10-11-0009, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 10:12:0000000:46, расположенного: Республика 
Карелия, Лахденпохский район, выполняются работы по выделу земельного участка в счет 
доли (долей) на праве общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, в 
границах которых расположены смежные земельные участки: 10:12:0051301, 10:12:0031001, 
10:12:0031002, 10:12:0051302.

Заказчик кадастровых работ Крылова Наталья Абрамовна, 89216211544, почтовый адрес: 
РК, Лахденпохский р-н, п. Куркиеки, ул. Советская, 10–1.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
9 января 2024 г. в 10.00 по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноармейская, д. 6, второй 
этаж, офис 2.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноар-
мейская, д. 6, второй этаж, офис 2.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются с 
30 ноября 2023 г. по 9 января 2024 г. по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноармейская, 
д. 6, второй этаж, офис 2.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать место-
положение границ, расположены по адресу: Республика Карелия, Лахденпохский район.

При проведении согласования местоположения границ при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ-101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:12:0000000:50, 
расположенный: Республика Карелия, Лахденпохский район, извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания земельных участков, которые могут быть выделены в счет 
земельных долей.

Кадастровым инженером Воробьевым Виталием Владимировичем, адрес: г. Петрозаводск, 
пр. Октябрьский 13-86, тел. 89212264783, vvvorobev@mail.ru, 10-11-0009, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 10:12:0000000:50, расположенного: Республика 
Карелия, Лахденпохский район, выполняются работы по выделу земельного участка в счет 
доли (долей) на праве общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, в 
границах которых расположены смежные земельные участки: 10:12:0031001, 10:12:0041001, 
10:12:0041002, 10:12:0041003, 10:12:0051303.

Заказчик кадастровых работ Левчук Николай Анемподистович, 89210178742, почтовый 
адрес: РК, Лахденпохский р-н, п. Хийтола, ул. Ленина, д. 16а, кв. 17.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
9 января 2024 г. в 11.00 по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноармейская, д. 6, второй 
этаж, офис 2.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноар-
мейская, д. 6, второй этаж, офис 2.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются с 
30 ноября 2023 г. по 9 января 2024 г. по адресу: РК, г. Лахденпохья, ул. Красноармейская, 
д. 6, второй этаж, офис 2.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать место-
положение границ, расположены по адресу: Республика Карелия, Лахденпохский район.

При проведении согласования местоположения границ при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Извещение об утверждении результатов определения кадастровой стоимости объектов 
недвижимости (зданий, помещений, сооружений, объектов незавершенного строительства, 
машино-мест), учтенных в Едином государственном реестре недвижимости на территории 
Республики Карелия, а также о порядке рассмотрения заявлений об исправлении ошибок, 

допущенных при определении кадастровой стоимости
Министерство имущественных и земельных отношений Республики Карелия извеща-

ет, что в соответствии со статьей 15 Федерального закона от 3 июля 2016 года № 237-ФЗ 
«О государственной кадастровой оценке», а также с Положением о Министерстве имущественных 
и земельных отношений Республики Карелия, утвержденном постановлением Правительства 
Республики Карелия от 2 ноября 2017 года № 390-П «Об утверждении Положения о Министер-
стве имущественных и земельных отношений Республики Карелия», приказом Министерства 
имущественных и земельных отношений Республики Карелия от 8 февраля 2022 года № 23 «О 
проведении государственной кадастровой оценки объектов недвижимости, расположенных 
на территории Республики Карелия» в 2023 году проведена государственная кадастровая 
оценка объектов недвижимости (зданий, помещений, сооружений, объектов незавершенного 
строительства, машино-мест), учтенных в Едином государственном реестре недвижимости, на 
территории Республики Карелия по состоянию на 1 января 2023 года.

На основании уведомления Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии от 25 октября 2023 года № 15-01482/23 о соответствии проекта отчета мето-
дическим указаниям о государственной кадастровой оценке, Акта проверки соответствия 
проекта отчета об итогах государственной кадастровой оценки методическим указаниям о 
государственной кадастровой оценке по критериям, установленным приказом Росреестра 
от 14.06.2022 № П/0226, уведомления Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии от 25 октября 2023 года № 15-01484/23 о соответствии проекта 
отчета требованиям к отчету об итогах государственной кадастровой оценки, Акта проверки 
соответствия проекта отчета об итогах государственной кадастровой оценки требованиям к 
отчету об итогах государственной кадастровой оценки, утвержденным приказом Росреестра 
от 14.06.2022 № П/0225 и приказом Министерства имущественных и земельных отношений 
Республики Карелия от 20 ноября 2023 года № 74/МИЗО-П «Об утверждении результатов 
определения кадастровой стоимости объектов недвижимости (зданий, помещений, сооруже-
ний, объектов незавершенного строительства, машино-мест), расположенных на территории 
Республики Карелия» утверждены результаты определения кадастровой стоимости объектов 
недвижимости (зданий, помещений, сооружений, объектов незавершенного строительства, 
машино-мест), учтенных в Едином государственном реестре недвижимости на территории 
Республики Карелия, по состоянию на 1 января 2023 года, содержащиеся в Отчете от 13 октября 
2023 года № 06-23 об итогах государственной кадастровой оценки объектов недвижимости 
(зданий, помещений, сооружений, объектов незавершенного строительства, машино-мест), 
учтенных в Едином государственном реестре недвижимости на территории Республики 
Карелия, в Приложении 1.

Вышеуказанный приказ Министерства имущественных и земельных отношений Республики 
Карелия опубликован на Официальном интернет-портале правовой информации (www.pravo.
gov.ru) 24 ноября 2023 года № 1001202311240001, а также размещен на странице Министерства 
на Официальном интернет-портале Республики Карелия.

В соответствии с нормами статьи 21 Федерального закона от 3 июля 2016 года №237-ФЗ 
«О государственной кадастровой оценке» (далее – Закон об оценке) государственное бюд-
жетное учреждение Республики Карелия «Центр государственной кадастровой оценки», осу-
ществившее определение кадастровой стоимости, рассматривает заявление об исправлении 
ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости.

Заявление об исправлении ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости, 
вправе подать любые юридические и физические лица, а также органы государственной власти 
и органы местного самоуправления (часть 5 статьи 21 Закона об оценке).

Заявление об исправлении ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости, 
может быть подано в течение пяти лет со дня внесения в Единый государственный реестр 
недвижимости сведений о соответствующей кадастровой стоимости (часть 6 статьи 21 Закона 
об оценке).

Форма заявления об исправлении ошибок, допущенных при определении кадастровой 
стоимости, и требования к его заполнению утверждены Приказом Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии от 6 августа 2020 г. № П/0286 «Об утверж-
дении формы заявления об исправлении ошибок, допущенных при определении кадастровой 
стоимости, требований к заполнению заявления об исправлении ошибок, допущенных при 
определении кадастровой стоимости».

С формой Заявления об исправлении ошибок можно ознакомиться на сайте Учрежде-
ния (https://www.cgko10.ru) в разделе «Кадастровая оценка» – «Услуги» – «Рассмотрение 
заявлений об исправлении ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости».

Заявление об исправлении ошибок должно содержать:
1) фамилию, имя и отчество (последнее при наличии) физического лица, полное наи-

менование юридического лица, номер телефона для связи с заявителем, почтовый адрес и 
адрес электронной почты (при наличии) лица, подавшего Заявление об исправлении ошибок;

2) кадастровый номер объекта недвижимости (объектов недвижимости), в отношении 
которого подается Заявление об исправлении ошибок;

3) указание на содержание ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости, 
с указанием (при необходимости) номеров страниц (разделов) отчета, на которых находятся 
такие ошибки, а также обоснование отнесения соответствующих сведений, указанных в отчете, 
к ошибочным сведениям.

К Заявлению об исправлении ошибок по желанию заявителя могут быть приложены доку-
менты, подтверждающие наличие указанных ошибок, а также иные документы, содержащие 
сведения о характеристиках объекта недвижимости.

Заявление об исправлении ошибок будет рассмотрено в течение тридцати календарных 
дней со дня его поступления.

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена информация:
– о внесении изменений в ранее размещенную информацию о ценах (тарифах) на товары 

(работы, услуги) субъектов естественных монополий, в отношении которых применяется метод 
государственного регулирования, включая информацию о тарифах на услуги по передаче 
электрической энергии и размерах платы за технологическое присоединение к электрическим 
сетям на текущий период регулирования, с указанием источника официального опубликования 
решения регулирующего органа об установлении тарифов (опубликованы постановления Государ-
ственного комитета Республики Карелия по ценам и тарифам от 31.10.2023 № 74, от 10.11.2023 
№ 83 «О внесении изменений в Постановление Государственного комитета Республики Карелия 
по ценам и тарифам от 25 ноября 2022 № 179»).

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии вакантных должностей:

– судьи Верховного Суда Республики Карелия;
– судьи Прионежского районного суда Республики Карелия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 29 декабря 2023 года. Заявления и документы, 
поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону 8 (814-2) 790-287.

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 8 (814-2) 78-53-17
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В соответствии с требованиями ст. 426 Гражданского кодекса РФ акционерное общество 
«Газпром газораспределение Петрозаводск» направляет публичную оферту (предложение):

1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
а) в соответствии со ст. 437 Гражданского кодекса РФ данный документ, адресованный физическим 

лицам, имеющим газоиспользующее оборудование для бытовых нужд на территории Республики Каре-
лия, на которых в соответствии с Жилищным кодексом Российской Федерации, Правилами поставки 
газа для обеспечения коммунально-бытовых нужд граждан, утвержденными постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21.07.08 № 549, Правилами предоставления коммунальных услуг 
собственникам и пользователям помещений в многоквартирных домах и жилых домов, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Федерации от 06.05.2011 № 354, Правилами пользования 
газом в части обеспечения безопасности при использовании и содержании внутридомового и вну-
триквартирного газового оборудования при предоставлении коммунальной услуги по газоснабжению, 
утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 14.05.2013 № 410 (далее 
– Правила пользования газом) возложена обязанность по обеспечению надлежащего технического 
состояния и безопасной эксплуатации внутриквартирного газового оборудования в многоквартирном 
доме, именуемым далее по тексту Заказчик, является официальным, публичным и безотзывным пред-
ложением акционерного общества «Газпром газораспределение Петрозаводск», именуемого далее по 
тексту Исполнитель, в лице генерального директора акционерного общества «Карелгаз» Груздевой 
Елены Витальевны, действующего на основании доверенности от двадцать седьмого октября две тысячи 
двадцать третьего года № 68, заключить договор на указанных ниже условиях;

б) условия публичной оферты (предложения) и договора распространяются исключительно на выпол-
нение работ (оказание услуг) по техническому обслуживанию внутриквартирного газового оборудования 
в жилых помещениях многоквартирных домов, по которым акционерное общество «Карелгаз» привлечено 
для исполнения договора о техническом обслуживании внутриквартирного газового оборудования в 
многоквартирном доме в соответствии с подпунктом «в» пункта 44 Правил пользования газом; 

в) полным и безоговорочным акцептом настоящей публичной оферты является подписание Заказ-
чиком акта сдачи-приемки выполненных работ (оказанных услуг) по техническому обслуживанию 
внутриквартирного газового оборудования в порядке, определенном настоящим предложением и 
(или) договором о техническом обслуживании внутриквартирного газового оборудования в много-
квартирном доме;

г) акцепт оферты означает, что Заказчик согласен со всеми положениями настоящего предложения, 
и равносилен заключению договора о техническом обслуживании внутриквартирного газового обо-
рудования в многоквартирном доме.

2. ДОГОВОР
О ТЕХНИЧЕСКОМ ОБСЛУЖИВАНИИ ВНУТРИКВАРТИРНОГО ГАЗОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ 

В МНОГОКВАРТИРНОМ ДОМЕ

________________________ "__" ____________ 20__ г.

АО «Газпром газораспределение Петрозаводск», именуемое в дальнейшем Исполнитель, в лице 
_______________________________________________________________________________________ , 
действующего на основании _______________________________________________________________ ,
с одной стороны, и _______________________________________________________________________ ,
именуемый в дальнейшем Заказчик, в лице ____________________________________________________ ,
действующего на основании ______________________________________________________________ ,
с другой стороны, вместе именуемые сторонами, заключили настоящий Договор о нижеследующем.

I. Предмет Договора
1. Исполнитель выполняет работы (оказывает услуги) по техническому обслуживанию внутриквартир-

ного газового оборудования в многоквартирном доме, расположенного по адресу: _________________ 
(далее – ВКГО, МКД и выполнение работ (оказание услуг) соответственно), в соответствии с условиями 
настоящего Договора, а Заказчик принимает и оплачивает указанные работы (услуги) в порядке и на 
условиях, предусмотренных настоящим Договором.

2. Перечень оборудования, входящего в состав внутриквартирного газового оборудования, приведен 
в приложении № 1 к настоящему Договору.

3. Перечень выполняемых работ (оказываемых услуг) по техническому обслуживанию внутриквар-
тирного газового оборудования в многоквартирном доме, включающий в себя минимальный перечень 
услуг (работ) по техническому обслуживанию и ремонту внутридомового газового оборудования в 
многоквартирном доме, внутриквартирного газового оборудования в многоквартирном доме и внутри-
домового газового оборудования в жилом доме, предусмотренный приложением к правилам пользо-
вания газом в части обеспечения безопасности при использовании и содержании внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудования при предоставлении коммунальной услуги по газоснабжению, 
утвержденным постановлением Правительства Российской Федерации от 14 мая 2013 г. № 410 (далее 
– Правила пользования газом), приведен в приложении № 2 к настоящему Договору (далее – Перечень 
выполняемых работ (оказываемых услуг).

II. Права и обязанности Сторон. Исполнение Договора
4. Исполнитель обязан:
4.1. Осуществлять техническое обслуживание ВКГО в соответствии с пунктом 43 Правил пользования 

газом, Перечнем выполняемых работ (оказываемых услуг).
4.2. Обеспечивать Заказчику возможность ознакомиться с документацией, регламентирующей прове-

дение технологических операций, входящих в состав работ (услуг) по техническому обслуживанию ВКГО.
4.3. Уведомлять Заказчика о конкретных дате и времени проведения работ (оказания услуг) в 

следующем порядке:
4.3.1. Уведомление Заказчика о конкретных дате и времени выполнения работ (оказания услуг) 

осуществляется Исполнителем путем размещения соответствующих графиков на сайте Исполнителя в 
сети Интернет по адресу: www.gazpromgr-karelia.ru, путем размещения объявлений на расположенных 
в местах общего доступа (в том числе в непосредственной близости от многоквартирного дома) инфор-
мационных стендах (при наличии) и иных общедоступных местах (подъездах многоквартирного дома 
и т.п.), а также иными доступными способами.

4.3.2. В случае отказа Заказчика в допуске сотрудников Исполнителя в помещения для выполне-
ния работ (оказания услуг) по настоящему Договору Исполнитель направляет уведомления и (или) 
сообщения и (или) извещения Заказчику о дате (датах) и времени выполнения работ путем размеще-
ния информации в квитанции по оплате услуг за газоснабжение и (или) с помощью почтовой и (или) 
телефонной связи и (или) электронных сообщений (СМС, электронные письма и т. д.) по телефонным 
номерам, на любые мессенджеры, привязанные к телефонным номерам, по адресам электронной почты, 
указанным в разделе VIII настоящего Договора, а также в личном кабинете (при наличии) ГИС ЖКХ и 
(или) Госуслуг и (или) Исполнителя и (или) лица, привлеченного Исполнителем для выполнения работ 
(оказания услуг), и (или) иных информационных систем, с использованием которых Заказчик имеет 
возможность получать уведомления и (или) сообщения и (или) извещения.

5. Исполнитель вправе:
5.1. Требовать от Заказчика исполнения условий настоящего Договора и Правил пользования газом.
5.2. Посещать помещения в МКД, где установлено ВКГО, при проведении работ (оказании услуг) по 

техническому обслуживанию такого ВКГО в МКД с соблюдением порядка предварительного уведомления 
Заказчика, предусмотренного пунктами 48 – 53 Правил пользования газом.

5.3. Привлекать для исполнения настоящего Договора организации при сохранении своей ответ-
ственности перед Заказчиком за надлежащее и своевременное выполнение работ (оказание услуг) по 
настоящему Договору.

6. Заказчик обязан:
6.1. Осуществлять приемку выполненных работ (оказанных услуг) в порядке, предусмотренном 

настоящим Договором.
6.2. Оплачивать работы (услуги) в порядке и на условиях, предусмотренных настоящим Договором.
6.3. Незамедлительно сообщать Исполнителю в диспетчерскую службу Исполнителя по реквизи-

там, указанным в пункте 29 настоящего Договора, о неисправности оборудования, входящего в состав 
ВКГО, об авариях, утечках и иных чрезвычайных ситуациях, возникающих при пользовании газом, и в 
аварийно-диспетчерскую службу газораспределительной организации (при вызове с мобильного теле-
фона набрать 112), а также при необходимости в другие экстренные оперативные службы – об авариях, 
утечках и иных чрезвычайных ситуациях, возникающих при пользовании газом.

6.4. Эксплуатировать газовое оборудование в соответствии с установленными для такого оборудо-
вания техническими требованиями, а также незамедлительно уведомлять исполнителя об изменении 
состава оборудования, входящего в состав ВКГО.

6.5. Обеспечивать доступ представителей Исполнителя к ВКГО для проведения работ (оказания 
услуг) в МКД по техническому обслуживанию ВКГО, а также для приостановления подачи газа в случаях, 
предусмотренных Правилами пользования газом.

6.6. Соблюдать требования Правил пользования газом.
6.7. Соблюдать Инструкцию по безопасному использованию газа при удовлетворении коммунально-

бытовых нужд, утвержденную приказом Минстроя России от 5 декабря 2017 г. N 1614/пр.

7. Заказчик вправе:
7.1. Требовать выполнения работ (оказания услуг) в соответствии с настоящим Договором, Прави-

лами пользования газом и иными нормативными правовыми актами.
7.2. Требовать внесения изменений в условия настоящего Договора в случае изменения количества 

и типов оборудования, входящего в состав ВКГО.
7.3. Требовать снижения (перерасчета) платы за неисполнение (ненадлежащее исполнение) обя-

зательств, вытекающих из настоящего Договора.
7.4. Проверять ход и качество работы, выполняемой Исполнителем по настоящему договору, не 

вмешиваясь в его деятельность в соответствии с положениями статьи 715 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации.

7.5. Требовать возмещения ущерба, причиненного в результате действий (бездействия) Исполнителя.
7.6. Требовать расторжения настоящего Договора в одностороннем порядке в случаях и в порядке, 

которые установлены Гражданским кодексом Российской Федерации, Правилами пользования газом, 
настоящим Договором.

III. Порядок сдачи-приемки выполненных работ (оказанных услуг)
8. Выполнение работ (оказание услуг) по настоящему Договору оформляется актом сдачи-приемки 

выполненных работ (оказанных услуг) (далее – акт), содержащим информацию, предусмотренную 
Правилами пользования газом, составляемым в двух экземплярах – по одному для каждой из сторон, 
подписываемым уполномоченным представителем Исполнителя и Заказчиком.

9. В случае отказа Заказчика от подписания акта об этом делается отметка в акте с указанием причины 
отказа (если таковые были заявлены). Заказчик вправе изложить в акте особое мнение, касающееся 
результатов выполнения работ, или приобщить к акту свои возражения в письменной форме, о чем 
делается запись в акте. Второй экземпляр акта вручается Заказчику (его представителю), а в случае его 
отказа принять акт направляется по почте с уведомлением о вручении и описью вложения.

10. Заказчик делегирует право на осуществление приемки работ по настоящему Договору, в том числе 
и право подписания акта, а также иных документов, связанных с исполнением настоящего Договора, 
производить оплату в соответствии с условиями настоящего Договора членам семьи Заказчика, а также 
лицам, зарегистрированным и/или проживающим по адресу, указанному в пункте 1 настоящего Договора.

IV. Цена Договора и порядок расчетов
11. Оплата работ (услуг) по настоящему Договору осуществляется Заказчиком по ценам, установ-

ленным Исполнителем в соответствии с Методическими указаниями по расчету размера платы за тех-
ническое обслуживание внутриквартирного газового оборудования в многоквартирном доме, а также 
за техническое обслуживание внутридомового газового оборудования в жилом доме, утвержденными 
Приказом Минстроя России от 29.05.2023 № 387/пр.

12. Стоимость работ (услуг) по техническому обслуживанию ВКГО указана в приложении № 2 к 
настоящему Договору.

Стоимость работ (услуг) по техническому обслуживанию ВКГО в год на дату заключения настоя-
щего Договора составляет _____ руб. (_____ рублей __ копеек), в т. ч. НДС ___% – _____ руб. (_____ 
рублей __ копеек).

13. Оплата работ (услуг) по техническому обслуживанию ВКГО производится Заказчиком получателю 
платежей (АО «Карелгаз») по реквизитам, указанным в пункте 28 настоящего Договора, в квитанции 
(едином платежном документе) и (или) акте.

В случае изменения получателя платежей или реквизитов для перечисления платежей такая 
информация доводится до Заказчика в квитанции (едином платежном документе) и (или) в акте и (или) 
способами, перечисленными в пункте 4.3.2 настоящего Договора. 

14. Оплата работ (услуг) по техническому обслуживанию ВКГО производится Заказчиком в раз-
мере 100 процентов годовой стоимости технического обслуживания по ценам, действующим на дату 
выполнения работ (оказания услуг) одним из способов:

– в дату выполнения работ (оказания услуг) в безналичной форме с применением контрольно-
кассовой техники ответственному лицу Исполнителя или получателя платежей либо в службе «Единый 
центр предоставления услуг» получателя платежей; 

– не позднее 10-го числа месяца, следующего за месяцем, в котором были выполнены соответствующие 
работы (оказаны соответствующие услуги), в безналичной форме на основании квитанции (единого пла-
тежного документа) или акта либо в службе «Единый центр предоставления услуг» получателя платежей.

V. Срок действия Договора. Порядок изменения и расторжения Договора
15. Настоящий Договор вступает в силу с даты подписания (акцепта) на условиях публичной оферты 

(предложения) и действует в течение трех лет.
Договор считается пролонгированным на тот же срок и на тех же условиях в случае, если ни одна 

из сторон за тридцать дней до истечения срока действия настоящего Договора не уведомила письменно 
другую сторону о его прекращении.

16. В случае заключения настоящего Договора до завершения процедуры подключения МКД к сетям 
газораспределения обязательства Исполнителя по техническому обслуживанию ВКГО возникают со дня 
подписания акта о подключении (технологическом присоединении) МКД.

17. Изменение настоящего Договора оформляется путем заключения дополнительного соглашения 
к настоящему Договору в письменной форме.

18. Настоящий Договор может быть расторгнут Заказчиком в одностороннем порядке в случае 
расторжения договора поставки газа в порядке, предусмотренном Правилами поставки газа для 
обеспечения коммунально-бытовых нужд граждан, утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21 июля 2008 г. № 549.

19. Основанием для одностороннего отказа Исполнителя от настоящего Договора является несоот-
ветствие Исполнителя требованиям к специализированным организациям, установленным Правилами 
пользования газом.

20. День расторжения настоящего Договора по основаниям, предусмотренным пунктами 18 и 19 
настоящего Договора, определяется в соответствии с пунктом 62 Правил пользования газом.

VI. Ответственность сторон
21. За неисполнение или ненадлежащее исполнение обязательств по настоящему Договору стороны 

несут ответственность, установленную Гражданским кодексом Российской Федерации, Законом Российской 
Федерации от 7 февраля 1992 г. № 2300-1 «О защите прав потребителей», Правилами пользования газом.

22. Стороны освобождаются от ответственности за неисполнение или ненадлежащее исполнение 
обязательств по настоящему Договору, если такое неисполнение или ненадлежащее исполнение явилось 
следствием обстоятельств непреодолимой силы.

VII. Заключительные положения
23. Термины и определения, применяемые в настоящем Договоре, понимаются в соответствии с 

законодательством Российской Федерации.
24. По вопросам, не урегулированным настоящим Договором, стороны руководствуются законо-

дательством Российской Федерации.
25. Настоящий Договор составлен и подписан в двух экземплярах, по одному для каждой из сторон.
26. Заказчик дает свое согласие Исполнителю и лицам, привлекаемым Исполнителем, на обра-

ботку, в том числе получение, хранение, комбинирование, передачу или любое другое использование 
персональных данных Заказчика, исключительно для целей, связанных с заключением и исполнением 
настоящего Договора.

27. Уведомления в целях исполнения условий настоящего Договора или выполнения требований 
Правил пользования газом могут направляться Заказчику любым из способов, перечисленных в пункте 
4.3.2 настоящего Договора. 

VIII. Реквизиты и подписи Сторон
28. Реквизиты Сторон:

Исполнитель:
АО «Газпром газораспределение Петрозаводск»
Адрес: 185011, г. Петрозаводск, ул. Балтийская 
(Кукковка р-он), д. 22а.
ОГРН 1021000511730
ИНН 1001009551 КПП _______________________
банковские реквизиты р/с № 
40702810800010005239 в банке Центральный 
филиал АБ «Россия» г. Москва
к/с 30101810145250000220
БИК 044525220
Телефон/факс:_____________________________
Адрес эл. почты Исполнителя:
__________________________________________
Адрес официального сайта Исполнителя:
www.gazpromgr-karelia.ru

Заказчик:
Ф. И. О. ___________________________________
Дата рождения: ___________________________ г.
Место рождения: ___________________________
ИНН _____________________________________
СНИЛС ____________________________________
Паспорт гражданина России, серия ____________, 
№ _________, 
Дата выдачи _______________________________, 
Кем выдан ________________________________
Адрес регистрации: _________________________
Адрес пребывания: _________________________
Контактный телефон: ________________________
Лицевой счет ______________________________
Адрес эл. почты Заказчика 
(при наличии) ______________________________
Используемые мессенджеры 
(при наличии) ______________________________
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Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

27 ноября 2023 года № 27 од 
г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания Законодательного Собрания 
Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики Карелия созвать 
очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 7 декабря 2023 года в 10.00 в зале 
заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия по следующим основным вопросам (полный 
текст повестки заседания размещается на официальном сайте Законодательного Собрания Республики 
Карелия www.karelia-zs.ru в разделе «Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О бюджете Республики Карелия на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов».

2. О проекте закона Республики Карелия «О бюджете Территориального фонда обязательного медицин-
ского страхования Республики Карелия на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов».

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

Об образовании населенного пункта Медвежьегорского района

В соответствии со статьей 9 Закона Республики Карелия от 29 апреля 2005 года № 871-ЗРК «Об адми-
нистративно-территориальном устройстве Республики Карелия» Законодательное Собрание Республики 
Карелия постановляет:

1.1. Образовать населенный пункт Медвежьегорского района с предполагаемым наименованием «Кумса 
Губа».

2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубликования.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования.

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
16 ноября 2023 года
№ 896-VII ЗС

Объявления • Документы

16+

Получатель платежей:
Акционерное Общество «Карелгаз» (АО «Карелгаз»)
ИНН:1001000598
КПП: 100101001
ОГРН: 1021000507725
Адрес: 185001, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Путейская, д. 7
Электронная почта: karelgaz@karelgaz.ru
Тел. (с кодом): (814-2) 799-099
р/с 40702810400010005163 
Центральный филиал АБ «Россия» 
г. Москва, 
к/с 30101810145250000220,
БИК 044525220

29. Наименование, контактные данные диспетчерской службы Исполнителя:
адрес электронной почты (при наличии): dispetcher@ktg.sampo.ru,
номер телефона 8 (814-2) 55-55-04 или 104.

30. Подписи Сторон:

Исполнитель:
АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» 

___________________/_________________
М. П.

Заказчик:

_____________________/________________

Приложение № 1
к Договору о техническом обслуживании

внутриквартирного газового оборудования
в многоквартирном доме

Перечень оборудования, входящего в состав внутриквартирного газового оборудования
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Подписи Сторон
Исполнитель:

__________________________________________
(должность)

________________ ________________
 (подпись)   (инициалы, фамилия)

"__" _________ 20__ г.
М. П. (при наличии)

Заказчик:
__________________________________________

________________ ________________
 (подпись)   (инициалы, фамилия)

"__" _________ 20__ г.

Приложение № 2
к Договору о техническом обслуживании

внутриквартирного газового оборудования
в многоквартирном доме

Перечень выполняемых работ (оказываемых услуг) по техническому обслуживанию внутрик-
вартирного газового оборудования в многоквартирном доме
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Информацию о ценах на дату заключения настоящего Договора, последующие годы и изменениях 
стоимости работ (услуг) по техническому обслуживанию ВКГО можно получить на сайте Исполнителя в 
сети интернет по адресу: www.gazpromgr-karelia.ru, которая может доводиться Исполнителем до сведения 
Заказчика любым доступным способом (в том числе с помощью направления уведомлений способами, 
указанными в п. 4.3.2 настоящего Договора). Индексация цен осуществляется ежегодно. 

Подписи Сторон
Исполнитель:

__________________________________________
(должность)

________________ ________________
 (подпись)   (инициалы, фамилия)

"__" _________ 20__ г.
М. П. (при наличии)

Заказчик:
__________________________________________

________________ ________________
 (подпись)   (инициалы, фамилия)

"__" _________ 20__ г.

Жители северных районов могут 
получить Арктическую ипотеку

Кредит можно взять под 2% годовых
В Минэкономразвития Карелии объявлен прием заявок по Арктической ипотеке. 

Заем позволяет купить квартиру в новостройке, готовый частный дом или получить 
деньги на строительство частного дома с привлечением подрядчика либо своими 
силами. Воспользоваться ею могут жители Лоухского, Беломорского, Кемского, Сегеж-
ского и Калевальского районов, а также жители Костомукшского городского округа.

Процентная ставка такой ипотеки – 2% годовых. Прием заявок осуществляется банками 
ВТБ, ДОМ.РФ и Сбербанк. Первоначальный взнос составляет не менее 20% от стоимости 
приобретаемой недвижимости, максимальный размер кредита – 6 млн рублей, а срок – 20 лет.

«Заемщиками по льготной программе могут стать молодые семьи до 36 лет, родитель до 
36 лет с одним или несколькими детьми до 19 лет, участник программы «Гектар в Арктике», 
работники медицинской и образовательной сфер, а также граждане, переехавшие из зоны 
проведения спецоперации», – заявили в паблике министерства.

Найти последние новости и следить за изменениями или нововведениями можно в 
официальном сообществе Министерства экономического развития и промышленности 
Республики Карелия.

Напомним, что инициатива запустить в арктических регионах программу льготной 
ипотеки под 2% для молодых семей работает по аналогии с механизмом, уже работающим 
на Дальнем Востоке. По планам правительства льготная ипотека для молодых семей станет 
дополнительным стимулом остаться жить и работать на Севере.
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Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

16 ноября на сцене Театра драмы «Твор-
ческая мастерская» артисты с иронией и 
юмором, с песнями и хореографическими 
номерами поздравили театр и публику 
спектаклем «Не верю!». Теперь мы знаем 
четыре способа извлечения смеха, настоя-
щий перевод песни Parole parole на русский 
язык, разгадку актерских трюков и некото-
рых комплексов.

Основой капустника стал почти бродвей-
ский мюзикл на тему актерской профессии. 
Хореографические номера подготовил артист 
театра Руслан Арифуллин, сценограф – Сергей 
Терентьев, а режиссер капустника – актриса, 
певица и автор текстов Виктория Федорова.

Рефреном представления, состоящего из 
разных номеров на тему театра, стала пара 
критиков (Дмитрий Максимов и Светлана 
Кяхярь), напоминавших о спектаклях из исто-
рии театра, когда «зал был полон» и «люди из 
других городов ехали, чтобы посмотреть пред-
ставление». Самоирония проявилась в финале, 
когда о спектакле, прямо сейчас идущем на 
сцене, сказали, что «люди в другие города 
уезжали, чтобы не ходить на него». На сцене 
не было никаких «бла-бла-благодарностей» 
от чиновников. О профессии говорили даже 
слишком жестко, чтобы исключить всякий 
пафос, связанный с годовщиной. У зрителей 
был момент, когда они могли загадать жела-
ние в сцене «падающих звезд». НЕ все звезды 
театра, к слову, согласились валиться прямо 
на сцену.

После спектакля «Не верю» артисты и 
публика переместились в фойе, где прошла 
вторая часть вечера – поздравления от коллег. 
Так, Национальный театр подготовил песню 
«Вам юбилей, вам тридцать пять», которую 
исполнило хулиганское трио (Людмила Иска-
кова, Глеб Германов, Юлия Куйкка) на мотив 
песни Cabaret.

«Дамы и господа, Национальный театр 
поздравляет вас с 35-летним юбилеем. Кто-то 
скажет, что это много, но позвольте! 35 – это 
еще молодежь. Вы видели новых молодых 
артистов? О, скоро они вырастут, как выросли 
леса у нового здания театра на улице Гоголя!» 
– звучало в поздравлении коллег.

Солист Музыкального театра Каюм Шоди-
яров исполнил песню «Скажите, девушки, под-
ружке вашей» под аккомпанемент аккордео-
ниста Михаила Тоцкого, солиста Карельской 
филармонии. А от имени самой филармонии 
выступили Александр Картушин и снова Миха-
ил Тоцкий, давний друг театра «ТМ».

Артисты Театра кукол Карелии (Алек-
сандр Довбня, Дмитрий Будников, Владислав 
Тимонин и Олег Романов) спели частушки 
про театр и жизнь.

«Говорят, что Чебурканов был сначала 
агрономом. А Мойковский был шофером, а 
Лисицын – рыбаком. А красавица Бычкова? 
Она ведь и сейчас мила. Интересно очень-
очень, а до театра кем была?» – «То известно 
всему миру – мыла Зойкину квартиру!»

Почти бродвейский выход был и у арти-
стов Негосударственного авторского театра 
Ad Liberum. Поздравить коллег пришла твор-
ческая группа артистов: Елена Сапегина, 
Владимир Елымчев, Екатерина Баранова, 
Константин Гашков, Сергей Шатровский и 
Мария Андреева.

«И все, конечно, знают, что летом и зимой 
аншлаги собирают… спектакли в «Мастер-
ской!»

Спектакль «Не верю!», подготовленный 
специально к 35-летию театра, тем не менее 
останется в афише «ТМ». Следующие показ 
намечен на 2 декабря.

Театр «ТМ» отметил день рождения
На 35-летии театра «Творческая мастерская» побывали не только петрозаводские зрители, 

но и сами Станиславский и Сара Бернар. Верите или не верите?
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